
Европа привыкла строить 
стены - от крепостных ба-

стионов Средневековья до со-
временных баррикад из бю-
рократии и полицейских кор-
донов.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Едва ли кто-то удивится, что 
сегодня Европа, разжигавшая во-
йны практически по всему миру, 
вновь возводит преграды, только 
на сей раз против тех, кого сама 
же вынудила покинуть свои дома 
и пуститься в бега в ту же Евро-
пу. Новая стратегия Европейской 

комиссии по ускоренной депорта-
ции мигрантов, представленная 
11 марта 2025 года, - новый набор 
мер против мигрантов и в то же 
время попытка стереть последствия 

собственных геополитических про-
счетов.  Европейские политики на 
протяжении десятилетий играли 
на острие мировых конфликтов.
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Осторожно: двери закрываются
Старый Свет воздвигает «железные занавесы» для беженцев
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65 Мегапроект ТВОЛС: 
на перекрестке цифровых путей
Новые стимулы при прокладке 
оптоволоконного кабеля по дну Каспия

Европа просчиталась
Сможет ли Брюссель пережить 
новую торговую войну с Вашингтоном?

Щит в честь 
героини
Бронированная 
медицинская машина, 
носящая имя Окюмы Алиевой, 
будет направлена в зону 
миротворческой деятельности

Одна из тысячи ночей
На сцене Дворца Гейдара Алиева - 
легендарный балет Фикрета Амирова

В НОМЕРЕ

Глава МИД Армении Ара-
рат Мирзоян заявил, что 

заключенная в Иреване де-
кларация о стратегическом 
партнерстве с Нидерланда-
ми - «новая веха» в двусто-
ронних отношениях, забыв 
сказать, что это «христианская 
дружба» против «исламского» 
Азербайджана. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Голландские протестанты со 
временем похоже забыли о том, 
как Вильгельм I Оранский возгла-
вил восстание против католиче-
ских фанатов Испании, 26 июля 

1581 года провозгласив независи-
мость, после чего и начался «золо-
той век» местной буржуазии. Кста-
ти, под веянием глобализма они 
сегодня наряду с католиками со-

ставляют меньшинство (совокупно 
31%), а большую часть (57%) насе-
ления составляют не просто ате-
исты, а буйные адепты безбожия. 

Скажи, кто твой друг 
Иреван и Амстердам подписали декларацию о стратегическом партнерстве 
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Когда политический лидер ре-
шается на шаг в сторону диа-

лога с давним геополитическим 
противником, это всегда вы-
зывает интерес. Однако когда 
этот шаг делает Никол Пашинян, 
а его собеседниками становятся 
представители турецких СМИ, 
ситуация приобретает совер-
шенно иной оттенок. 

Садых БАБАЕВ

Взаимоотношения Армении и Тур-
ции, охваченные многолетними на-
пряженными отношениями, вступа-
ют в новую фазу. Это обусловлено 
переменами в восприятии глобаль-
ных реалий и готовностью к пере-
смотру старых стратегий.

Армения долгие годы существо-

вала в двух параллельных реально-
стях: официальной политики, ори-
ентированной на сохранение кон-
фронтации, и исторических мифов, 
глубоко укоренившихся в сознании 
армян. И вот теперь появляется ко-
роткий видеоролик в Facebook, где 
показан фрагмент интервью Пашиня-
на турецкому журналисту. Осторож-
ные слова Пашиняна, произнесен-
ные с некоторым напряжением, вы-
дают его внутренний конфликт. Тем 
не менее этот эпизод можно квали-
фицировать и как очередной дипло-
матический жест, и как возможное 
свидетельство тектонических сдви-
гов в армянском политическом со-
знании. Разговор Пашиняна с турец-
кими СМИ - шаг, который еще не-
давно казался немыслимым.

Разворот к диалогу
Армения на пути к отказу от пережитков

Слово за Россией
После переговоров в Джидде внимание всей 
мировой общественности приковано к Москве
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После более трех лет войны 
Украина согласилась на ини-

циированное США предложе-
ние о немедленном прекраще-
нии огня. Согласно совместному 
заявлению правительств Укра-
ины и США, 30-дневное пере-
мирие вступит в силу при ус-
ловии, что Россия согласится 
на те же условия. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Проект соглашения был разра-
ботан в ходе восьмичасовых пере-
говоров в Джидде (Саудовская Ара-
вия) между американской делегаци-
ей во главе с госсекретарем Марко 
Рубио и украинской стороной, кото-

рую представлял глава Офиса пре-
зидента Андрей Ермак. Президент 
Украины Володимир Зеленский, 
комментируя соглашение в соцсе-
ти X, отметил, что 30-дневное пол-
ное временное прекращение огня - 
это прекращение ракетных, беспи-
лотных и бомбовых атак не только 
в Черном море, но и вдоль всей ли-
нии фронта. 

Согласно основным положени-
ям договоренностей, перемирие по-
зволит осуществить гуманитарные 
мероприятия, включая обмен плен-
ными и  освобождение гражданских 
заложников. Первоначальная реак-
ция Москвы была сдержанной - там 
ожидают проведение переговоров 
с американскими представителями. 

Второй за неполный год пре-
бывания во власти, теперь 

уже полноценный официаль-
ный визит в Баку Президента 
Северной Македонии Горда-
ны Силяновской-Давковой - 
еще одно подтверждение тор-
жества реальной политики 
над надуманными химерами 
коллективного Запада. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Президент Ильхам Алиев в со-
вместном заявлении для прессы 
высоко оценил деятельность кол-
леги в ранге профессора права на 
международном уровне (Гордана 
Силяновска-Давкова - член Вене-
цианской комиссии, эксперт ООН 
по выборам, замглавы группы не-
зависимых экспертов по местно-
му самоуправлению при Совете 
Европы и пр.), дав всему миру по-
нять, что официальный Баку об-
растает не только политически-
ми, но интеллектуальными и про-
фессиональными связями. Кроме 
того, профессор Гордана Силянов-
ска-Давкова является гостем стар-
тующего сегодня XII Глобального 
Бакинского форума, традицион-
но организуемого Международ-
ным центром Низами Гянджеви. 

«Очень рад, что Вы в ноябре 
лично принимали активное уча-
стие в Глобальной климатической 
конференции COP29 в столице на-
шей страны, внеся свой вклад в ее 
успешное проведение, где в ходе со-
стоявшейся встречи я пригласил 
Вас посетить с официальным ви-
зитом Азербайджан. Ведется ак-
тивная работа по развитию наших 
двусторонних отношений и поли-
тический диалог между нашими 
странами становится все более 

динамичным», - констатировал 
глава государства намерение на-
ращивать поставки «голубого то-
плива» и товарооборот с очеред-
ной страной юго-восточной Евро-
пы - членом НАТО и кандидатом 
в члены Евросоюза. 

Для небольшого государства 
(2,1 млн человек при площади 25,33 
тыс. кв. км) Балканского полуо-
строва Страна огней станет от-
душиной энергетической безо-
пасности благодаря идущему из 
Греции интерконнектору (одно 
из газовых ответвлений Тран-
садриатического трубопровода 
- TAP). Кроме того, сотрудниче-
ство с нами сулит официальному 
Скопье значительные экономи-
ческие и геополитические преи-
мущества. Как сказал Президент 
Ильхам Алиев, «в конце прошлого 
года газ с берегов Каспия уже по-
ставлялся на рынок Северной Ма-
кедонии, а в этом году Азербайд-
жан будет уже регулярно обеспе-
чивать вашу страну природным 
топливом, причем в будущем мы 
можем увеличить его поставки 
до необходимого объема благода-
ря вводу в эксплуатацию новых 
месторождений». 

 4

Сила культурной 
дипломатии  

Азербайджан расширяет круг искренних друзей 

Ильхам АЛИЕВ:

В конце прошлого года 
газ с берегов Каспия уже 
поставлялся на рынок 
Северной Македонии, 
а в этом году Азербайд-
жан будет уже регуляр-
но обеспечивать вашу 
страну природным то-
пливом
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Вклад в пропаганду гуманизма
Президент Ильхам Алиев принял сопредседателей 
и членов правления Международного центра Низами Гянджеви
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Руководствуясь пунктами 3 и 32 
статьи 109 Конституции Азербайд-
жанской Республики, во исполне-
ние Закона Азербайджанской Респу-
блики «Об авиации» от 22 декабря 
2023 года №1058-VIQ постановляю:

1. Утвердить «Государственную 
программу по упрощению формаль-
ностей при воздушных перевозках» 
(далее - Государственная программа).

2. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики:

2.1. в девятимесячный срок:
2.1.1. подготовить и представить 

Президенту Азербайджанской Ре-
спублики предложения о правилах 
упрощения формальностей при воз-
душных перевозках;

2.1.2. подготовить и представить 
Президенту Азербайджанской Ре-
спублики предложения по составу 
Комиссии по упрощению формаль-
ностей при воздушных перевозках 
и ее положению;

2.2. решить другие вопросы, вы-
текающие из настоящего Распоря-
жения. 

3. Министерству цифрового раз-
вития и транспорта Азербайджан-
ской Республики:

3.1. координировать осущест-
вление мер, предусмотренных Госу-
дарственной программой, утверж-
денной частью 1 настоящего Рас-
поряжения; 

3.2. раз в год информировать 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики о состоянии реализации 
мер, предусмотренных в Государ-
ственной программе;

3.3. обеспечить контроль за раз-
работкой и утверждением в течение 
двенадцати месяцев программ аэ-
ропортов по упрощению формаль-
ностей при воздушных перевозках.

4. Мониторинг и оценивание 
исполнения мер, предусмотрен-
ных в Государственной програм-
ме, на основе заказа Министерства 
цифрового развития и транспорта 
Азербайджанской Республики осу-
ществлять Центру анализа эконо-
мических реформ и коммуникации.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 12 марта 2025 года 

Распоряжение 
Президента Азербайджанской Республики

Об утверждении «Государственной программы 
по упрощению формальностей 

при воздушных перевозках»

12 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял сопредседателей 
Международного центра Низа-
ми Гянджеви Вайру Вике-Фрей-
бергу и Исмаила Серагельдина, 
бывших глав государств и пра-
вительств, членов правления 
центра.

Гости в первую очередь поздра-
вили главу государства c прекрасной 
организацией и успешным проведе-
нием COP29 в Азербайджане. Они 
подчеркнули, что важнейшие реше-
ния, связанные с климатической по-
весткой дня и климатическим фи-
нансированием, были приняты имен-
но в Баку.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил членов правления Между-
народного центра Низами Гяндже-
ви за активное участие в Конферен-
ции COP29. Напомнив, что в ходе 
СОР29 Международным центром 
Низами Гянджеви было организо-
вано более 16 различных панелей, 
а также функционировал отдельный 
павильон центра, глава государства 
сказал, что все это послужило про-
движению повестки дня СОР.

Вайра Вике-Фрейберга и Исмаил 
Серагельдин отметили, что, основы-
ваясь на гуманистических принци-
пах, идеях и философии великого 
азербайджанского поэта Низами, 
центр вносит вклад в пропаганду 
гуманизма во всем мире.

Глава государства подчеркнул, 
что осуществляемая центром в гло-
бальном масштабе деятельность, ос-
нованная на философии великого 
азербайджанского поэта и мыслите-
ля Низами Гянджеви, получает одо-
брение. Отметив, что этот институт 
ведет активную деятельность с точки 
зрения обсуждения важных вопро-
сов международной повестки дня, 
содействует поиску путей их реше-
ния, Президент Ильхам Алиев под-
черкнул в этом контексте значение 
XII Глобального Бакинского фору-
ма. Он сказал, что это мероприятие 
посвящено важным темам, связан-
ным с формированием нового ми-
ропорядка.

Сообщив, что в форуме примут 
участие около 400 влиятельных по-
литических деятелей из разных ре-
гионов мира, Исмаил Серагельдин 
отметил, что в рамках мероприятия 

будут проведены панели и дискус-
сии, посвященные глобальным ак-
туальным проблемам, в частности, 
многосторонней дипломатии и мно-
гополярному миру, пакту ООН во 
имя будущего, формированию но-
вого миропорядка, средним держа-
вам и их роли в новом миропоряд-
ке, строительно-восстановительным 
работам в постконфликтный пери-
од и другим важным темам.

Президент Ильхам Алиев сооб-
щил, что в 2026 году Азербайджан 
примет Всемирный форум городов 
ООН, и в этом контексте коснулся 
важности сотрудничества между на-
шей страной, Международным цен-
тром Низами Гянджеви и институ-
тами ООН. Глава государства отве-
тил на различные вопросы членов 
правления центра.

Встреча продолжилась обсуж-
дениями.

Вклад в пропаганду гуманизма
Президент Ильхам Алиев принял сопредседателей 
и членов правления Международного центра Низами Гянджеви

12 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял заместителя гене-
рального секретаря ООН, вер-
ховного представителя Альян-
са цивилизаций ООН Мигеля 
Анхеля Моратиноса.

Мигель Анхель Моратинос в пер-
вую очередь выразил признатель-
ность главе государства и Азербайд-
жанской Республике за постоянную 
поддержку деятельности Альянса ци-
вилизаций ООН, вклад в продвиже-
ние на международном уровне целей 
и задач, стоящих на его повестке дня.

Выразив удовлетворение сотруд-
ничеством нашей страны с Альян-
сом цивилизаций ООН, гость кос-
нулся активного участия Азербайд-
жанской Республики в мероприятиях, 
проводимых альянсом, он подчер-
кнул, что добровольные финансовые 
взносы нашей страны в альянс яв-
ляются существенной поддержкой 
деятельности организации.

Отметив, что высоко оценива-
ет сотрудничество Азербайджа-
на с Альянсом цивилизаций ООН, 

глава государства заявил, что будет 
и впредь поддерживать деятельность 
этой организации.

Подчеркнув, что вопросы, стоя-
щие на повестке дня альянса, полно-
стью соответствуют политике Азер-
байджанской Республики, Прези-
дент Ильхам Алиев особо отметил, 
что наша страна активно содейству-
ет диалогу между цивилизациями 
и культурами в мире, в этой связи 
коснулся значения проводимых в Баку 
совместных мероприятий Азербайд-

жана и Альянса цивилизаций ООН.
В ходе беседы было отмечено, что 

исламофобия является одной из важ-
ных тем, беспокоящих сегодня мир, 
в этом контексте были обсуждены 
вопросы сотрудничества между на-
шей страной и альянсом и проведе-
ния совместных мероприятий.

На встрече было выражено удов-
летворение сотрудничеством меж-
ду Азербайджаном и Организаци-
ей Объединенных Наций, в том чис-
ле различными структурами ООН.

Приверженность диалогу
Президент Ильхам Алиев принял заместителя генсека ООН

Образцовый характер ЦУР 
Президент Ильхам Алиев принял 
генерального директора офиса ООН в Женеве

12 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял генерального ди-
ректора офиса ООН в Женеве 
Татьяну Валовую.

Татьяна Валовая поздравила гла-
ву нашего государства с успешным 
проведением в Азербайджане СОР29 
и принятыми важными решениями 
по климатической повестке.

Поблагодарив за поздравления, 
Президент Ильхам Алиев с удовлет-
ворением отметил активное предста-
вительство соответствующих специ-
ализированных организаций ООН, 
в том числе руководства ее офиса 
в Женеве на СОР29. Было выраже-
но удовлетворение сотрудничеством 
между Азербайджаном и ООН, в том 
числе различными структурами ор-
ганизации.

Была отмечена важность участия 
руководства офиса ООН в Женеве 
и представителей специализирован-

ных структур организации в меро-
приятиях, организуемых Междуна-
родным центром Низами Гянджеви.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о намеченных ООН Це-
лях устойчивого развития. Было под-
черкнуто, что Азербайджан добился 
хороших результатов в социальной, 
экономической и других сферах на 
пути реализации этих целей. Кроме 

того, было подчеркнуто, что наша 
страна определила цель устойчивого 
развития и на национальном уровне, 
и это носит образцовый характер.

На встрече было отмечено, что 
Азербайджан совместно с UN-Habitat 
примет в 2026 году Всемирный фо-
рум городов, состоялся обмен мне-
ниями по вопросам сотрудничества 
в этом контексте.

12 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял генерального се-
кретаря Организации экономи-
ческого сотрудничества Асада 
Маджид Хана.

Сообщив, что в этом году Азер-
байджан примет саммит Организа-
ции экономического сотрудниче-
ства (ОЭС), глава государства от-
метил, что визит Асада Маджид Хана 
в нашу страну создает хорошую воз-
можность для обсуждения вопро-
сов подготовки к встрече в верхах. 
Подчеркнув, что Азербайджан яв-
ляется активным членом Организа-
ции экономического сотрудничества, 
Президент Ильхам Алиев довел до 
внимания, что наша страна готова 
внести вклад в углубление сотруд-
ничества между государствами-чле-
нами в рамках организации и про-
движение вопросов, входящих в ее 
повестку дня.

Асад Маджид Хан в свою очередь 
также сказал, что Азербайджан - ак-
тивный член Организации экономи-
ческого сотрудничества, и с удовлет-
ворением отметил, что в нашей стра-
не размещены подструктуры ОЭС. 
Он подчеркнул, что Азербайджан 
оказывает постоянную поддерж-
ку решению задач, стоящих на по-

вестке дня. Отметив историческую, 
культурную и географическую бли-
зость государств - членов органи-
зации, разделяющих общие ценно-
сти в области религии и других сфе-
рах, их сходство, гость подчеркнул, 
что имеются хорошие возможности 
и перспективы для развития сотруд-
ничества в рамках ОЭС.

Генеральный секретарь Асад Мад-
жид Хан отметил, что наша страна 
обладает богатым опытом проведе-
ния международных мероприятий, 
в частности, она успешно принима-
ла СОР29, и выразил уверенность 
в том, что Азербайджан организу-

ет на высоком уровне и саммит Ор-
ганизации экономического сотруд-
ничества.

Гость с удовлетворением сообщил, 
что в рамках визита примет участие 
в XII Глобальном Бакинском фору-
ме. Он сказал, что данный форум яв-
ляется одной из важных платформ 
в мире с точки зрения обсуждения 
глобальных вопросов.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о перспективах развития 
сотрудничества между Азербайджа-
ном и Организацией экономическо-
го сотрудничества.

АЗЕРТАДЖ

Продвигая обширную повестку дня
Президент Ильхам Алиев принял генерального секретаря 
Организации экономического сотрудничества

Президент Республики Албания Байрам Бегай прибыл в Азербайд-
жан с рабочим визитом для участия в XII Глобальном Бакинском 
форуме.

В Международном аэропорту Гейдар Алиев Президента Албании Бай-
рама Бегая встретили заместитель министра иностранных дел Азербайд-
жана Эльнур Мамедов и другие официальные лица.

АЗЕРТАДЖ

Президент Албании прибыл 
в Азербайджан с рабочим визитом

Председатель Президиума Боснии 
и Герцеговины прибыла с визитом 
в Азербайджан

12 марта председатель Президиума Боснии и Герцеговины Желька 
Цвиянович прибыла с рабочим визитом в Азербайджанскую Респу-
блику для участия в Xll Глобальном Бакинском форуме.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в Международном аэропорту Гейдар Алиев 
председателя Президиума Боснии и Герцеговины встречали заместитель 
министра иностранных дел Эльнур Мамедов и другие официальные лица.

АЗЕРТАДЖ



Политика

www.br.az Бакинский рабочий 3Бакинский рабочий
четверг, 13 марта 2025 года

Сила культурной дипломатии
А потому в случае подключения 

к стратегическому проекту Скопье 
рассчитывает заметно повысить его 
ценность, благодаря своей электросе-
ти, высокой пропускной способности 
соединений с соседними странами, 
развитому рынку электроэнергии, 
возможности инвестировать в воз-
обновляемые проекты и растущему 
спросу на «зеленую» энергию в стране. 

Углубляя сотрудничество в энер-
гетической сфере, государственная 
нефтяная компания SOCAR планиру-
ет расширение своего бизнеса и ведет 
работу над развитием в этой стра-
не внутренней сети распределения. 
Для азербайджанской стороны это 
прежде всего означает закрепление 
своих и без того ощутимых позиций 
на энергетическом рынке Евросою-
за. И в условиях, когда на этом рынке 
происходит структурная трансфор-
мация, официальному Баку важно 
не упустить возможность получить 
контроль над таким сегментом рын-
ка, который позволял бы более эф-
фективно реализовывать свои ин-
тересы по дальнейшему наращива-
нию своего присутствия. 

Отдельной темой переговоров 
глав государств была необходимость 
двигаться вглубь, не останавлива-
ясь на энергетике. Не менее важным 
шагом будет подписание деклара-
ции или соглашения о более дивер-
сифицированном сотрудничестве 
(развивающаяся экономика этой 
страны с бюджетом более $32 млрд 
позволяет вывести взаимный това-
рооборот на уровень выше нынеш-
них $11 млн). Есть еще один момент 
- до сих пор обе столицы практику-
ют устаревшие визовые требования 
для обладателей дипломатических 
и служебных паспортов, и в скором 
времени благодаря искреннему вза-
имопониманию стороны могут пре-
одолеть искусственный барьер, сде-
лав очередной шаг по сближению 
двух народов. 

Президент Гордана Силянов-
ска-Давкова с определенной долей 
оптимизма заявила: «Знакомясь с бо-
гатой культурой Азербайджана, мы 
также можем добиться сотрудниче-
ства в сфере науки, в том числе меж-
ду университетами. Ваша страна 
выглядит очень красиво даже с са-
молета, а когда знакомишься с ней 
воочию, она и вовсе очаровывает. По 
этой причине обоюдный туризм - 
одна из сфер нашего пристального 
внимания. Географически мы также 
находимся на перекрестке ряда марш-
рутов, ведь Балканы - центр Евро-
пы, и это чрезвычайно важно для ка-
ждой страны, открытой всему миру. 
Мы можем многому научиться друг 
у друга, заложив фундамент крепкой 
дружбы на десятилетия вперед, и до-
стигнутые в будущем соглашения 
еще больше сблизят нас. Шокирует 
факт, что в XXI веке различные цен-
тры силы хотят переформатиро-
вать миропорядок, стремясь обла-
дать большим влиянием в обширном 
регионе Европы, включая Украину. 

Думаю, на этом фоне наш конти-
нент вновь открывает свои двери 
искренним партнерам, и благодаря 
большим достижениям Азербайджа-
на мы сможем продолжить наше со-
трудничество». 

Речь идет о стратегическом со-
трудничестве, соглашение о котором 

официальный Баку подписал с девя-
тью странами Евросоюза - торгового 
партнера №1 для Страны огней, кото-
рый традиционно занимает лидиру-
ющие позиции по экспорту и импор-
ту. Брюссель также является одним 
из крупнейших зарубежных инве-
сторов как в нефтяном, так и в дру-
гих секторах экономики. Да и дву-
стороннее соглашение о партнерстве 
и сотрудничестве делает возможным 
постепенное сближение законода-
тельства и процедурной практики 
Азербайджана с международными 
и принятыми в ЕС нормами и стан-
дартами, связанными с торговлей. 
Кроме того, богатейшее межгосу-
дарственное образование, имеющее 
ведущие научные и кадровые мето-
дики, оказывает местным компани-
ям ощутимое содействие, предостав-
ляя им не только финансирование, 
но и дополнительные возможности 
для обучения, а также помощь в вы-
ходе на новые рынки посредством 
инициативы EU4Business. 

Кстати, за почти 30 лет сотруд-
ничества Евросоюз выделил около 
800 млн евро на реализацию про-
грамм развития в Азербайджане, 
совместно с Баку осуществив де-
сятки твининг-проектов - их чис-
ло стало рекордным среди стран по-
стсоветского пространства. Однако 

главное заключается в другом: Азер-
байджан является ключевым энер-
гетическим партнером ЕС, обеспе-
чивая около 5% потребностей его 
стран-членов в углеводородах. Если 
ранее сотрудничество касалось пре-
имущественно поставок нефти, то 
после начала войны в Украине  

приоритет сместился в сторону газа.
Впрочем, сегодня трудно перео-

ценить роль Азербайджана в обеспе-
чении энергетической безопасности 
Европы. Ключевую роль в этом игра-
ет продолжающийся пятый год экс-
порт «голубого топлива» по Южно-
му газовому коридору. Этот проект 
не только укрепляет позиции страны 
на мировом энергетическом рынке, 
но и способствует росту экспорта, 
а также реализации новых добыва-
ющих и инфраструктурных инициа-
тив. В этом году стартует проект по 
развитию газоконденсатного место-
рождения «Шахдениз», в рамках ко-
торого компания bp-Azerbaijan пред-
ставила инновационные решения, 
направленные на повышение эффек-
тивности добычи. Кроме того, ста-
бильная политика Азербайджана по 
увеличению экспорта газа способ-
ствует укреплению международных 
торговых связей и привлечению зна-
чительных инвестиций. 

Благодаря диверсифицирован-
ным маршрутам страна уже постав-
ляет газ в 10 европейских государств. 
По итогам прошлого года, около 52% 
экспорта газа Азербайджана при-
шлось на западную Европу, а еще 10 
млрд кубометров - на Турцию, че-
рез территорию которой газ транс-
портируется дальше - в ЕС. В целом, 

объем экспорта газа в 2023 году со-
ставил 25,2 млрд кубометров, что на 
5,8% больше, чем годом ранее. Ро-
сту экспорта способствовала модер-
низация газотранспортных систем, 
строительство интерконнекторов 
в Европе и активное развитие до-
бычи в Азербайджане. Все эти меры 

позволяют стране укреплять свои 
позиции как надежного энергети-
ческого партнера Европы.

С некоторых пор в конструктив-
ном диалоге между Баку и Брюссе-
лем возникли серьезные проблемы, 
причем не по вине Азербайджана. 
Основная причина заключается в не-
желании Запада признать новые ге-
ополитические реалии, сложившие-
ся в регионе Южного Кавказа после 
44-дневной Отечественной войны 
2020 года. Итогом этих событий ста-
ло не размещение «миротворцев» 
НАТО в Карабахе, а успешная анти-
террористическая операция, завер-
шившаяся полным восстановлени-
ем государственного суверенитета 
Азербайджана. 

В то же время, как сказал Пре-
зидент Ильхам Алиев, из Парижа 
в наш адрес в последнее время ста-
ли поступать сигналы, свидетель-
ствующие о готовности француз-
ской стороны к поиску компромис-
сов и урегулированию существующих 
разногласий. «Наш ответ всегда был 
рассчитан на готовность к диало-
гу. Да, мы готовы хоть сегодня, но 
ехать никуда не будем - ни в Париж, 
ни в Брюссель, и если кому-то надо 
встретиться с нами, пусть приез-
жают в Баку. Мы каждый раз под-
тверждаем свои намерения, с про-

тивной стороны тоже на каком-то 
этапе поступают позитивные сиг-
налы, но потом опять вакуум, мол-
чание», - отметил глава государства 
в январском интервью отечествен-
ным телеканалам. 

Он объяснил сложившуюся си-
туацию тем, что Евросоюз в послед-
нее время, особенно после 5 апре-
ля прошлого года, открыто встал на 
сторону Армении, тем самым затор-
мозив процесс нормализации. Боль-
ше всего в этом отличились Евро-
парламент и ПАСЕ, которые заняли 
конфронтационную позицию по от-
ношению к Баку. Основная причи-
на их недовольства - тот факт, что 
Азербайджан сумел самостоятель-
но, без внешнего вмешательства ре-
ализовать все свои национальные 
приоритеты, несмотря на ожида-
ния коллективного Запада. Брюс-
сель, а особенно Париж и прежняя 
администрация Белого дома, оказа-
лись не готовы к тому, что неболь-
шая страна, которая долгое время 
воспринималась как периферийная 
постсоветская республика, может 
действовать по собственному сце-
нарию и, вопреки советам «боль-
ших парней»,  игнорировать их ре-
комендации, сосредоточившись на 
укреплении своих позиций в реги-
оне. Выражаясь словами главы го-

сударства, «они хотели держать нас 
в зависимом положении, приезжать 
сюда, читать нам лекции с выгод-
ной им «моралью», участвовать, ез-
дить, проводить мониторинги, но 
в итоге мы лишили их всего этого». 

Формула взаимоотношений с Ев-
росоюзом, мудро предложенная Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым, за-
ключается в следующем: «Мы от 
вас ничего не ждем, в вашу семью не 
ломимся, тем более что вы никогда 
не примете страну с мусульманским 
населением, говоря откровенно. Да-
вайте будем хорошими соседями, со-
трудничать, наращивать взаимный 
товарооборот, обмениваться тех-
нологиями». Но, как оказалось, тор-
говля стратегическими ресурсами, 
такими как газ, редко бывает про-
стой. Несмотря на то, что Еврокомис-
сия крайне заинтересована в увели-
чении поставок азербайджанского 
газа, особенно на фоне сокращения 
объемов российского топлива су-
ществуют серьезные препятствия. 
Об этом свидетельствует, в частно-
сти, визит Урсулы фон дер Ляйен 
в Баку 18 июля 2022 года, когда был 
подписан соответствующий мемо-
рандум. Однако европейские бан-
ки отказываются финансировать 
проекты, связанные с углеводоро-
дами, что затрудняет инвестиции 

в модернизацию и расширение га-
зовой инфраструктуры. Президент  
Ильхам Алиев прямо заявляет, что 
без этих средств инвестиции в от-
расль окажутся под угрозой, посколь-
ку около 70% капитала в этом бизне-
се привлекается через заемное фи-
нансирование. Еще одна проблема 
- график поставок. Он может сокра-
щаться по мере ускорения перехода 
стран Евросоюза на «зеленую» энер-
гетику, что может повлиять на рен-
табельность долгосрочных газовых 
контрактов. Официальный Баку на-
мерен обсудить эти вопросы с но-
вым составом Еврокомиссии, во гла-
ве которой вновь остается Урсула 
фон дер Ляйен.

Кстати, Азербайджан и ЕС ини-
циировали переговоры по заключе-
нию нового договора о стратегиче-
ском сотрудничестве, однако спустя 
почти десятилетие он так и не был 
подписан. Сегодня о нем вспоминают 
редко, поскольку он был иницииро-
ван в иной геополитической реаль-
ности, когда действовала концепция 
«Восточного партнерства». Теперь 
же Баку делает ставку на развитие 
отношений напрямую со столицами 
стран-членов ЕС, так как с тех пор 
многое изменилось как в самом Ев-
росоюзе и на Южном Кавказе, так 
и в мире в целом. 

Здоровый прагматизм по-преж-
нему определяет характер двусторон-
них отношений. Французские компа-
нии, действующие в Азербайджане, 
не подвергаются давлению, посколь-
ку их нельзя винить в том, что в Ели-
сейском дворце доминируют поли-
тики, далекие от принципов дружбы. 
Более того, деятельность француз-
ских компаний в нашей стране вносит 
вклад и в развитие азербайджанской 
экономики. По словам Президента  
Ильхама Алиева, в Евросоюзе долж-
ны знать цену отношениям с Азер-
байджаном. «Иначе как они будут 
реализовывать свою политику по 
сближению со странами Центральной 
Азии? Через Россию будут выстра-
ивать свои коммуникации или мо-
жет быть, через Иран? В обоих ва-
риантах я сильно сомневаюсь. Мо-
жет быть, они тоннель пророют 
под нашей страной? Им просто надо 
трезво относиться к создаваемым 
реалиям и ценить Азербайджан, как 
надежного партнера, который ниче-
го плохого никогда против какой-ли-
бо европейской страны не делал. Мы 
только тем и заняты, что отвеча-
ем и будем отвечать добром на до-
бро, а на другие действия, как гово-
рится, той же монетой», - справед-
ливо заключил глава государства. 

Президент Северной Македо-
нии Гордана Силяновска-Давкова 
вполне солидарна с позицией мно-
гоопытного азербайджанского кол-
леги, а потому основной упор делает 
на равноправном партнерстве с офи-
циальным Баку, которое сулит солид-
ные дивиденды небольшим странам 
Балканского полуострова, не жела-
ющим поддаваться высокомерному 
влиянию таких стран, как Франция.

Ильхам АЛИЕВ:

Ведется активная работа по развитию 
наших двусторонних отношений и поли-
тический диалог между нашими странами 
становится все более динамичным

Гордана Силяновска-Давкова:

Мы можем многому научиться друг у дру-
га, заложив фундамент крепкой дружбы на 
десятилетия вперед, и достигнутые в бу-
дущем соглашения еще больше сблизят нас
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Находящаяся с официальным 
визитом в нашей стране Пре-
зидент Республики Северная 
Македония Гордана Силянов-
ска-Давкова 12 марта ознако-
милась с Государственным исто-
рико-архитектурным заповед-
ником «Храм Атешгях».

В ходе посещения высокой го-
стье была предоставлена подроб-
ная информация об истории этого 
древнего памятника. Было отмече-
но, что расположенный на террито-
рии Сураханского района, в 30 кило-
метрах от центра Баку, храм Атеш-
гях известен практически во всем 
мире. В древние времена на этой тер-
ритории находилось святилище ог-
непоклонников, которые, придавая 
вечному огню мистическое значе-
ние, приезжали сюда для поклоне-
ния священному пламени.

Было подчеркнуто, что в XV-XVII 
веках индусы-огнепоклонники, при-
бывавшие в Абшерон с торговыми 
караванами, посещали Сураханы. 
Индийские купцы на месте древнего 
храма возвели новые строения. Са-

мое раннее здание комплекса «Атеш-
гях» датируется 1713 годом. В XVIII 
веке вокруг храма были возведены 
молельня, кельи и караван-сарай.

Было также отмечено, что с сен-

тября 2012 года при поддержке Фон-
да Гейдара Алиева на территориях, 
прилегающих к храму, были прове-
дены работы по благоустройству, по-
строены подсобные здания.

Находящаяся с официальным 
визитом в нашей стране Пре-
зидент Республики Северная 
Македония Гордана Силянов-
ска-Давкова 12 марта ознакоми-
лась с экспозицией Азербайд-
жанского национального му-
зея ковра.

Директор музея Амина Мали-
кова представила высокой гостье 
информацию о древнем искусстве 
ковроткачества азербайджанско-
го народа, его истории, традициях 
и особенностях. 

Особое внимание было уделе-
но тому, что «золотой фонд» музей-
ной коллекции составляют образцы 
ворсовых и безворсовых ковров из 
Губы, Баку, Ширвана, Гянджи, Газаха, 
Карабаха и Тебриза. Наряду с этим, 
экспозиция музея включает в себя 
образцы декоративно-прикладного 
искусства. Ковры, насыщенные ор-
наментами с изображениями людей, 
животных, птиц и растений, пред-
ставляют собой произведения ис-
кусства, отражающие быт и куль-
туру народа.

Благодаря значительным уси-
лиям первой леди Азербайджана, 
президента Фонда Гейдара Алиева 
Мехрибан ханым Алиевой, 16 ноя-
бря 2010 года национальное коврот-
качество было включено в Список 
нематериального культурного на-
следия UNESCO.

Высокая гостья также пронаблю-
дала за процессом создания ковров 
и приняла участие в практическом 
занятии по ковроткачеству.

Далее Президенту Северной 
Македонии была предоставлена 

информация о древнем искусстве 
изготовления келагаи. Гордана Си-
ляновска-Давкова подробно ознако-
милась с процессом создания шелко-
вых платков и символикой нанесен-
ных на них традиционных узоров.

В завершение визита Президент 
Северной Македонии оставила за-
пись в памятной книге музея.

В качестве подарка высокой гостье 
был преподнесен юбилейный аль-
бом, посвященный 55-летию Азер-
байджанского музея ковра.

АЗЕРТАДЖ

Огонь сквозь века
Президент Северной Македонии посетила храмовый комплекс «Атешгях»

От прошлого к будущему через узоры
Президент Северной Македонии посетила Музей ковра
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Скажи, кто твой друг 
А потому нет логического  

объяснения тому, на какой почве ми-
нистры и депутаты в Амстердаме, 
Брюсселе и Страсбурге поддержи-
вают «христианскую» агрессию, эт-
ническую чистку, а теперь еще и ре-
ваншизм официального Иревана. 

Если раньше это содействие было 
вербальным и выражалось в раз-
ных заявлениях отдельных народ-
ных избранников или резолюциях, 
с некоторых пор оно закрепилось 
на уровне государственной внешне-
политической стратегии. Так, в се-
редине сентября прошлого года та-
мошнее правительство представило 
парламенту на рассмотрение проект 
документа, в котором говорится об 
обязательной поддержке Армении. 
Правда, помощь Иревану обозначе-
на вскользь и упоминается в рамках 
«содействия странам, находящим-
ся в уязвимом положении» (прямая 
отсылка к ложному утверждению, 
что «агрессивный Баку, изгнав ка-
рабахских армян, готовит захват со-
седней страны»). 

Упомянутый проект также под-
разумевает укрепление связей «стра-
ны камней» с Евросоюзом с упором 
на экономические и транспортные 
программы для модернизации ее ин-
фраструктуры и улучшения регио-
нальных транспортных связей, ис-
пользуя предоставленные средства. 
И, наконец, в тексте стратегии, яко-
бы оправдывающем внешнеполити-
ческую активность королевства на 
новых направлениях, можно найти 
совсем скандальный пассаж: «Ре-
гиональная ситуация на Ближнем 
Востоке серьезно обострилась после 
террористической атаки ХАМАС на 
Израиль 7 октября 2023 года и по-
следующего насилия в Газе. В дру-
гих частях широкого соседнего ре-
гиона также увеличились беспоряд-
ки и вспыхнули конфликты, как мы 
видели в случае захвата Нагорного 
Карабаха». 

Вы не ослышались - этим доку-
ментом как минимум целое поколе-
ние голландцев будет руководство-
ваться при выстраивании диплома-
тического трека. 

«Стратегия» с упоминанием «по-
следующего насилия в Газе» уже че-
рез пару месяцев дала о себе знать. 
Вспомним, как при полном бездей-
ствии полиции 7 ноября накануне 
и сразу после футбольного матча Лиги 
Европы между местным «Аяксом» 
и израильским «Маккаби» произошли 
массовые стычки между нидерланд-
скими активистами, целиком под-
держивающими ХАМАС и еврейски-
ми фанатами, приехавшими поддер-
жать родной клуб. Так как силы были 

неравны, десят-
ки израиль-
тян были 
ранены, 
ч а с т ь 
госпи-
тализи-
рована, 
в итоге 
столич-
ные вла-
сти при-
знали, что это 
были не беспо-
рядки, а «настоящий 
антисемитский погром». 

И это не первый случай непроду-
манной политики. Помнится, еще 17 
ноября 2020 года парламент Нидер-
ландов одобрил предложение о введе-
нии санкций против высокопостав-
ленных чиновников Азербайджана 
и Турции, «обусловленных насилием 
и военными преступлениями Азер-
байджана против Нагорного Кара-
баха». Иными словами, итоги Оте-
чественной войны стали занозой 
в сознании ряда стран коллектив-
ного Запада, которые переставля-
ют реалии с ног на голову. Так, бу-
дучи «молчаливыми ягнятами» на 
протяжении 30 лет, когда армянские 
вооруженные формирования окку-
пировали пятую часть территории 
суверенного государства, признан-
ного на уровне ООН и всех основ-
ных структур головной международ-
ной организации, они стали ярыми 
«заступниками» нарушителей ми-
ропорядка. 

Впрочем, нидерландцы и ранее 
на разных уровнях демонстрирова-
ли неуважение к территориальной 
целостности Азербайджана, но сей-
час они сделали невозможное, «пе-
реплюнув» даже французов. Офи-
циальный Париж, несмотря на все 
враждебные действия против на-
шей страны, до сих пор не посмел 
поставить под сомнение принадлеж-
ность Карабахского и Восточно-Зан-
гезурского регионов Азербайджану. 
Да, случается порой, что парламент 

страны воздушных 
шаров на обоих 

уровнях при-
нимает резо-
люции, при-
зывая Ма-
крона и его 
правитель-
с тво при-
знать несу-

ществующую 
«нкр», однако 

исполнительной 
власти, наделенной 

полномочиями призна-
вать или не признавать госу-

дарственные образования, все же 
хватает ума не делать поспешных 
глупостей. 

Зато в Амстердаме правитель-
ство говорит о «захвате нагорного 
карабаха», первым в мировом сооб-
ществе официально ставя (в отли-
чие даже от Армении) под сомне-
ние территориальную целостность 
нашей страны. Причем сделано это 
уже после того, как национальный 
триколор поднят над всеми населен-
ными пунктами Карабаха, а в Хан-
кенди студенты местного универси-
тета готовятся к переходу на второй 
курс и строительству новых учебных 
корпусов. Иными словами, исламо-
фобское правительство Нидерлан-
дов душит обида от того, как евро-
пейская цивилизация могла про-
моргать централизованный исход 
армян и попутно фиаско бредовой 
идеи «миацума». 

Опасность подобных шагов не 
в том, что почти безоружный член 
коллективного Запада может напря-
мую навредить нам, а в том, что он 
создает в армянском обществе ил-
люзию возможности реванша, подо-
гревая радикальные настроения. Ви-
димо, это и является главной целью 
европейских «благодетелей» Арме-
нии - не дать ей благополучно при-
мириться с Азербайджаном и Тур-
цией, сохранив в ее лице вечный 
источник «конфликтов цивилиза-
ций» на Южном Кавказе. 

Между тем, именно Нидерлан-
ды, большинство населения кото-
рых, как указано выше, не верит ни 
в Бога, ни в дьявола - одно из самых 
исламофобских государств в Евро-
пе, хоть на словах протестует и «под-
держивает Палестину», устраивая 
еврейские погромы. Ненависть ко 
всему тюркскому, веками культи-
вируемая в их мозгах, не позволя-
ет осознать, за что они проециру-
ют энергию ненависти на внешний 
мир вместо того, чтобы заняться соб-
ственными проблемами. 

Вероятно, заключая декларацию 
о стратегическом партнерстве с Ар-
менией на основе упомянутой внеш-
неполитической стратегии, офици-
альный Амстердам пытается показать 
всему миру, что у него есть опреде-
ленные геополитические амбиции 
и даже ценностные ориентиры. Ведь 
до недавних пор образ подданных 
королевства представлял собой пре-
жде всего трудолюбивых протестан-
тов, отцов буржуазной революции 
и успешных коммерсантов, но ни-
как не «дубины цивилизованного 
мира». Вот теперь они и захотели 
стать святее папы римского… 

Любопытно, что, осуждая восста-
новление территориальной целост-
ности Азербайджана, Нидерланды 
продолжают как ни в чем ни бывало 
управлять колониями за многие ты-
сячи верст от страны. Кстати, в той 
самой «стратегической» программе 
утверждается, что «на островах Бо-
найре, Синт-Эстатиус и Саба реали-
зуется законодательство и стратеги-
ческие инициативы, направленные 
на повышение благосостояния остро-
вов на основе принципов хорошего 
(?!) управления и сотрудничества. 

Бакинская инициативная груп-
па, осудившая несусветную глупость, 
заявила следующее: «Правонаци-
оналистический новый кабинет 
министров Нидерландов готовит-
ся продолжить традиционную ко-
лониальную политику, хотя народы, 
борющиеся за свою свободу, плани-
руют вскоре представить Генассам-
блее ООН проект резолюции о по-
вторном включении в список ООН 
территорий, которые должны быть 
деколонизированы. Бакинская ини-
циативная группа требует от прави-
тельства Нидерландов уважать сво-
боду народов и не создавать препят-
ствий борьбе островов, проводимой 
в рамках международных организа-
ций, за независимость».

Оказывается, одной из причин 
«армянского заступничества» Ам-
стердама является правдивое сло-
во официального Баку, а заключе-
ние деклараций и хартий с Ирева-
ном нужно для отвода глаз.

Одной из причин 
«армянского 

заступничества» 
Амстердама является 

правдивое слово 
официального Баку, 

а заключение деклараций 
и хартий с Иреваном 

нужно для отвода глаз
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Слово за Россией
После этого ситуация с россий-

ской позицией по перемирию долж-
на будет проясниться. 

Свою оценку встрече в Джидде 
и перспективам перемирия в интервью 
корреспонденту газеты «Бакинский 
рабочий» дал российский политолог, 
руководитель Центра стратегических 
исследований стран Южного Кавказа  
Евгений Михайлов.

- Тот факт, что представители 
США и Украины положительно оце-
нивают переговоры в Джидде, пре-
жде всего свидетельствует о том, что 
правящий ныне в Киеве режим, же-
лая сохранить власть, готов пойти 
на любые уступки, обещать и отда-
вать все, что потребуют американ-
цы. Для президента США Дональда 
Трампа важно заключить хоть как-
ую-то сделку, чтобы поддержать ре-
путацию сильного переговорщика, 
и поэтому в Вашингтоне встреча так-
же оценивается как успех. В частно-
сти, довольно оптимистичное заяв-
ление сделала пресс-секретарь аме-
риканского Госдепартамента США 
Тэмми Брюс: «Могут появиться фан-
тастические новости для человече-
ства. Так что мы очень оптимистич-
ны. Я знаю, что и госсекретарь тоже, 
потому что мы понимаем, что нахо-
дится на кону».

Но я лично итоги переговоров на-
хожу провальными для украинской 
стороны. Сейчас заявленное переми-
рие на 30 дней зависит от согласия 
России, что далеко не факт. Заявляя 
о 30-дневном перемирии, американ-
цы в то же время объявляют о воз-
обновлении военных поставок укра-
инским войскам и предоставлении 
им разведданных. О каком переми-
рии в этих условиях можно говорить? 
Российская сторона слишком хоро-
шо помнит о том, сколько раз ее по-
добным образом обманывали. При-
чем сейчас лидеры стран, которые 
гарантировали Киеву выполнение 
его обязательств, уже не скрывают 
этого. Поэтому первоочередной за-
дачей для Москвы в настоящий мо-
мент является защита своих нацио-
нальных интересов. 

После переговоров в Джидде вни-
мание всего мира приковано к Пу-
тину: от него ждут реакции на аме-
риканские предложения. Для США 
же целью их участия во всех этих пе-
реговорах является получение до-
ступа к запасам редких и редкозе-
мельных металлов в Украине, что, 
по сути, означает получение разре-
шения на практически не прикры-
тое разграбление украинских земель. 
Российские же войска тем временем, 
пока Вашингтон ведет переговоры 
с Киевом и пытается уговорить его 
на подписание соглашения по ред-
коземам, методично продвигаются 
вглубь Украины, беря под свой кон-
троль все новые и новые земли и на-
селенные пункты. В итоге, когда пе-
реговоры завершатся, может так слу-
читься, что заключенное соглашение 
утратит свою силу, так и не вступив 
в действие, поскольку основные ме-
сторождения резкоземов в Украи-
не перейдут под контроль Москвы. 
В таком случае американцам придет-
ся уже договариваться с русскими 
о равноправном партнерстве в деле 
разработки месторождений редко-
земельных металлов. 

В сложившихся условиях Зелен-
ский может подписать любые согла-
шения, а потом просто «свалить» из 
страны. Тем более, что Маск уже до-
вольно открыто намекал Зеленско-

му на необходимость уйти с поста 
президента и покинуть территорию 
Украины. Возможно, при таком ис-
ходе ему будет гарантирована непри-
косновенность от судебного пресле-
дования.   

- Есть мнение, что если Россия 
откажется от перемирия, то США 
и ЕС еще более ужесточат антирос-
сийские санкции, в частности, по-
низят нефтяной потолок до $40 за 
баррель и увеличат помощь Украи-
не. Насколько вероятен такой ис-
ход событий?

- Вы, скорее всего, вспомнили 
еще недавнюю историю с СССР, ког-
да он погорел на том, что арабы под 
давлением США снизили мировые 
цены на нефть.  В результате совет-
ский госбюджет стал получать мень-
ше доходов, правительство не могло 
в полной мере выполнять свои обяза-
тельства, в том числе и социальные, 
в результате чего экономическое по-
ложение страны стало ухудшаться. 
Но сейчас-то ситуация совсем иная: 
с арабскими государствами и Китаем 
у России выстроены дружеские от-
ношения. Так что, если США и ЕС 
ужесточат антироссийские санкции, 
то это будет прежде всего ударом по 
самому ЕС, а также США. Ужесточе-
ние санкций заставит россиян еще 
сильнее сплотиться, углубить раз-
витие военной экономики. Давно 
уже доказано: ничто не делает Рос-
сию крепче, чем санкции. Послед-
ние годы это лишний раз подтвер-
дили. Даже в самых жестких санкци-
ях всегда можно найти лазейки для 
получения прибыли. Тем более, что 
у России, помимо нефти и газа, хва-
тает чем торговать. Так что выходом 
из ситуации может быть только де-
милитаризация Украины. Если Рос-
сия на фоне усиления санкций одер-
жит победу в войне и закончит ее 
в короткие сроки, то и США, и Ев-
ропа будут вынуждены вести с ней 
переговоры.

- Какую роль в переговорном 
процессе будет играть Европа?

- Считаю, что сейчас Европа во-
обще не играет никакой роли в пе-
реговорном процессе. Конечно, мы 
слышим потужные заявления Фран-
ции о недопущении демилитаризации 
Украины, заявления Великобритании 
о поддержке Украины, заявления Гер-
мании о создании общеевропейской 
армии против России... Но это всего 
лишь слова. Пока они что-то реаль-
ное создадут и предпримут, прой-
дет много времени и, опять же, на 
этом заработают американцы, по-
ставляя европейцам оружие и бое-
припасы. Поэтому европейцам было 
бы выгоднее признать свои преж-
ние ошибки и начать выстраивать 
диалог с Москвой. Так что ЕС оста-
нется в стороне от переговорного 
процесса. Все будут решать Россия, 
США и Китай.    

При этом разжигая пламя  
войны в регионах, которые позже пре-
вращались в исходные точки круп-
нейших миграционных волн. Войны 
в Сирии, Ливии, Афганистане, воо-
руженные конфликты в Африке и на 
Ближнем Востоке, политические ма-
нипуляции с Украиной - все это гла-
вы одной и той же книги, написан-
ной в кабинетах Брюсселя и Парижа. 
А теперь, когда те, кто стал бездо-
мным из-за этих сценариев и ока-
зался на пороге Европы, они рез-
ко захлопывают перед ними дверь.

Новый план депортации - более 
чем бюрократическая перестанов-
ка. Это механизм жесткого давле-
ния на людей, которые уже потеря-
ли все. Те, кто не пожелает сотруд-
ничать с властями или предоставит 
«неудобную» информацию, лишатся 
социальных пособий. Введение но-
вых правил в отношении лиц, пред-
ставляющих «угрозу безопасности», 
предусматривает расширение осно-
ваний для задержания и содержа-
ния под стражей. Евросоюз движется 
к тому, чтобы создать новые филь-
тры, а вместе с ними полноценные 
зоны отторжения.

Наиболее тревожным аспектом 
реформы является идея отправки ми-
грантов, получивших отказ в убежи-
ще, в «специальные центры депорта-
ции за пределами ЕС». Десятилетия-
ми Европа осуждала другие страны 
за жестокое обращение с беженца-
ми, за концентрационные лагеря, за 
бесчеловечные условия их содержа-

ния. Теперь же она сама готова под-
писывать договоры с третьими госу-
дарствами, превращая их террито-
рии в депортационные резервации. 
И хотя сторонники этой инициати-
вы заверяют, что стандарты в об-
ласти прав человека будут соблю-
дены, история подсказывает иное: 
лагеря мигрантов в Ливии, центры 
содержания беженцев на греческих 

островах и насильственные депор-
тации из Франции в Руанду давно 
доказали, что реальность далека от 
политической риторики.

Да, несовершеннолетних и се-
мьи с детьми обещают не затраги-
вать. Но где гарантии, что их не будут 
просто разлучать, отправляя взрос-
лых за пределы ЕС, а детей оставляя 
на усмотрение служб опеки? В этой 

истории слишком много темных пя-
тен, которые едва ли осветит офи-
циальный Брюссель.

Реформа депортационной поли-
тики ЕС - совершенно новый и бес-
прецедентный закон, свидетельству-
ющий о фундаментальном измене-
нии вектора европейской идеологии. 
Еще недавно эти же страны с пафо-
сом говорили о защите прав челове-
ка, о спасении жизней, о гуманизме. 
А сегодня они признают, что готовы 
строить новые «железные занавесы», 
только теперь не между Востоком 
и Западом, а между собой и теми, 
кто ищет убежища и защиты. 

Министр внутренних дел Гер-
мании Нэнси Фезер открыто под-
держала инициативу Брюсселя, за-
явив: «Нам нужна эффективная си-
стема депортации на европейском 
уровне». Однако возникает вопрос: 
когда ведущие европейские столицы 
десятилетиями провоцировали ми-
грационные кризисы своей внешней 
политикой, развязывая экономиче-
ские и военные конфликты в стра-
нах, которые теперь штурмуют гра-
ницы ЕС, неужели никто не пони-
мал, чем это закончится?

Каждый новый закон - штрих 
на портрете эпохи. Европа сегодня 
рисует себя в мрачных тонах, пре-
вращаясь из региона, где зарожда-
лись идеи гуманизма, в оплот закры-
тости и страха. История показыва-
ет: те, кто начинают строить стены, 
рано или поздно оказываются в ло-
вушке своих же барьеров. И этот мо-
мент все ближе.

Осторожно: двери закрываются

Европа сегодня рисует себя в мрачных то-
нах, превращаясь из региона, где зарожда-
лись идеи гуманизма, в оплот закрыто-
сти и страха
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Война в Украине не оставляет 
равнодушным никого, особен-
но в самой Европе. Не в послед-
нюю очередь, а если учитывая 
общую границу с Украиной ска-
зать прямо, то самым прямым 
образом все, что связано с этой 
войной и вытекает из нее в ка-
честве последствий, беспокоит 
также и Венгрию. 

Об этом свидетельствуют частые 
заявления высоких лидеров, вклю-
чая премьер-министра страны Вик-
тора Орбана и главы внешнеполити-
ческого ведомства Петера Сийярто, 
по данному вопросу.

Накануне Сийярто опубликовал 
текст, в котором с беспокойством на-

помнил, что война идет уже три года.
«Три года мы призывали к прекра-

щению огня и началу мирных перего-
воров. Три года нас унижали из-за на-
шей позиции. И вот, спустя три года, 
наконец, появилась надежда на пре-
кращение огня и начало мирных пе-
реговоров! - написал министр. - А мо-
жет, не нужен был весь этот позор? 
И тогда погибло бы на сотни тысяч 
человек меньше, вынужденных бе-
жать было бы на миллионы меньше, 
а ущерб исчислялся бы на сотни мил-
лиардов евро меньше, чем сейчас», - 
с негодованием Сийярто намекнул на 
ответственность (точнее, безответ-
ственность) тех, кто продолжал кро-
вопролитие и подливал масла в огонь.

Отдел политики

Лучше поздно, чем никогда
Будапешт возлагает большие надежды 

на мирные переговоры между Москвой и Киевом
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Европа просчиталась
Сможет ли Брюссель пережить новую торговую войну с Вашингтоном?

Европа, привыкшая к вечному 
хождению по тонкому льду 

без опаски провалиться, стол-
кнулась с реальностью, от кото-
рой так старательно отворачи-
валась последние десятилетия. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Брюссель решил вновь вытащить 
из старого сундука позабытые тор-
говые «контрмеры», надеясь напу-
гать Вашингтон. Но проблема в том, 
что США давно не боятся европей-
ских угроз - наоборот, у них есть все 
основания превратить эти нападки 
в еще один повод для укрепления 
собственных позиций.

Марош Шефчович, видимо, вдох-
новленный старым девизом брюс-
сельской бюрократии «Мы знаем луч-
ше», объявил, что Евросоюз с 1 апре-
ля снимет паузу с так называемых 
«мер ребалансировки». Проще го-
воря, Европа в ответ на экономиче-
ские шаги Вашингтона решила ввести 
пошлины на американские товары. 
Слова о «необоснованных тарифах», 
которые якобы вынудили ЕС к та-
ким действиям, звучат как очеред-
ная попытка разыграть старую кар-
ту слабого, но обиженного партнера.

Президент США Дональд Трамп 
ввел 25-процентную пошлину на то-
вары из ЕС. Это было ожидаемым 
шагом в рамках защиты американ-
ской экономики. Европа слишком 
долго пользовалась рынками США, 
не предлагая взамен ничего, кроме 
бесконечных регуляций, бюрократии 
и высокомерия. И вот теперь, ког-
да США выставили счет за десяти-
летия экономического паразитиро-
вания, Европа решила возмутиться.

Но в этом деле есть одно «но»: мир 
уже не тот, что был десять лет назад.

Европа привыкла к безнаказан-
ности и к решению своих проблем 
за счет покровителя. Она растила 
поколения политиков, для которых 
понятие справедливости заключа-
лось в одном - в их личной выгоде. 
Пока США обеспечивали ей защи-

ту, пока Вашингтон сдерживал ми-
ровые кризисы и давал Европе воз-
можность существовать в пузыре ком-
форта, Брюссель считал себя вправе 
диктовать условия, постоянно вводя 
санкции против американских ком-
паний и ограничивая конкуренцию.

Теперь же, столкнувшись с реши-
тельностью США, Европа судорож-

но ищет способ ответить. Урсула фон 
дер Ляйен уже объявила, что новые 
меры будут вводиться в два этапа: 
1 апреля - день отмены приостанов-
ки пошлин, середина апреля - новые 
шаги против американских товаров. 
Все это напоминает отчаянную по-
пытку сохранить лицо перед своим 
же электоратом, не понимающим, 
почему Брюссель проигрывает эко-
номические битвы одну за другой.

Ирония заключается в том, что 
Европа давно потеряла способность 
вести настоящие торговые войны. 
Она привыкла договариваться, укло-
няться, затягивать процессы, наде-
ясь, что проблема рассосется сама 

собой. Но США под руководством 
Дональда Трампа играют по другим 
правилам. Здесь больше нет места ди-
пломатическим танцам вокруг горя-
щего рынка. Вашингтон показывает 
силу, а сила - это единственное, что 
имеет значение в современном мире.

Экономический ландшафт рез-
ко изменился. Мир больше не смо-

трит на Европу как на центр торгов-
ли и инноваций. Азия давно забра-
ла себе технологическое первенство, 
США - финансовое и военное доми-
нирование. А Европа? Европа застря-
ла в своих бесконечных обсуждениях, 
внутренних разногласиях и утопиче-
ских мечтах о «справедливом» мире, 
который никто, кроме нее самой, не 
воспринимает всерьез.

Новая торговая война с США мо-
жет стать для ЕС началом самого бо-
лезненного кризиса за последние де-
сятилетия. Потребительский рынок 
Европы уже потрясен ростом цен, 
дефицитом энергоносителей и по-
следствиями санкционной полити-

ки против России. Теперь же Брюс-
сель решил ударить по США - един-
ственному партнеру, который мог 
бы помочь ЕС выбраться из эконо-
мической ямы.

Решение Европы начать торго-
вую войну с США означает только 
одно: Вашингтону больше нет смыс-
ла играть в снисходительность. До-
нальд Трамп всегда был сторонни-
ком жесткой политики в отношении 
Брюсселя. Он понимает, что ЕС уже 
давно не является партнером, а ско-
рее конкурентом, не заслуживающим 
особого доверия.

Аналитики уже предрекают по-
следствия того, что ждет Европу в этом 
контексте: рост пошлин на европей-
ские товары, т.к. США могут отве-
тить симметрично, и это ударит по 
ключевым экспортерам ЕС; сниже-
ние американских инвестиций в ев-
ропейскую экономику, т.к. Вашинг-
тон способен переключить внимание 
на более предсказуемых партнеров; 
падение курса евро и ослабление эко-
номического влияния ЕС, т.к. ми-
ровые рынки реагируют на неста-
бильность мгновенно; эскалация 
напряженности в трансатлантиче-
ских отношениях, т.к. в условиях ге-
ополитических вызовов Европа ли-
шается последнего союзника, кото-
рый хоть как-то мог поддерживать 
ее амбиции.

Все эти события ведут к одному 
неизбежному итогу: Брюссель ри-
скует проиграть.

Пока Европа пытается сохранить 
лицо, США уверенно двигаются впе-
ред. Экономика США восстанавли-
вается, производство растет, энерге-
тическая независимость достигну-
та. А Европа продолжает рисовать 
красивые стратегии и верить в свою 
непоколебимость.

Но в этот раз старый континент 
ошибся в расчетах. Если в Брюссе-
ле не ждут адекватных мер со сто-
роны Вашингтона, то стоит внима-
тельно пересмотреть историю тор-
говых конфликтов. США не только 
ответят, но сделают это так, что Ев-
ропе мало не покажется.

Старый континент ошибся в расчетах. 
Если в Брюсселе не ждут адекватных мер 
со стороны Вашингтона, то стоит вни-
мательно пересмотреть историю тор-
говых конфликтов. США не только от-
ветят, но сделают это так, что Европе 
мало не покажется

Разворот к диалогу
Армянское общество привык-

ло видеть в Турции, помимо соседа, 
проекцию всех своих исторических 
трагедий. Однако история устрое-
на так, что ни одно государство не 
может вечно жить прошлым. Осо-
бенно, когда это прошлое окутано 
туманом и аполитическими мифа-
ми. Политика требует прагматиз-
ма, экономическое развитие - тор-
говых путей, а география - неизбеж-
ного соседства. 

Пока подробности интервью ни 
в армянских, ни в турецких СМИ не 
оглашаются, но уже можно предпо-
ложить, что сам факт диалога на та-
ком уровне вызовет резонанс в обо-
их обществах. Для одних это может 
стать первым сигналом к осознанию 
новой геополитической реальности, 
для других - поводом для критики 
и очередных обвинений. Однако глав-
ное здесь не реакция радикалов, а сам 
прецедент: впервые за долгое вре-
мя в публичном пространстве Ар-
мении появляется дискуссия о не-
обходимости выстраивания праг-
матичных отношений с соседями.

Возможно, в Армении наконец 
осознали, что мир вокруг изменил-
ся. Региональная динамика боль-
ше не позволяет этому затерянно-
му в мифотворчестве государству 
существовать в вакууме. 

Однако путь к осознанию не-
избежности добрососедства тер-
нист. Пока в Армении обсуждают 
перспективы диалога, в армянских 
учебниках все еще преподают исто-
рию в интерпретациях, противоре-
чащих фактам. А в политических 
кругах по-прежнему звучат реван-
шистские нотки. И все же сам факт, 
что Пашинян заговорил на эту тему, 
уже значим.

Но готова ли Армения к насто-
ящему примирению? Готова ли она 
отказаться от исторических фанто-
мов, от территориальных претен-
зий, которые стали якорем, тяну-
щим страну на дно? 

Здесь ключевым фактором высту-

пает Азербайджан, который, прой-
дя через долгие десятилетия окку-
пации своих территорий, сумел вер-
нуть их в 2020 году. Этот факт стал 
решающим моментом для всей ре-
гиональной архитектуры, разрушив 
миф о «статус-кво» и навязанных 
исторических трактовках. Сегодня 
Баку открыто заявляет о готовности 
к долгосрочному миру, но только на 
основе справедливости и междуна-
родного права.

История любит ставить челове-
чество перед зеркалом. Вопрос лишь 
в том, кто осмелится в него взгля-
нуть. Долгое время армянские элиты 
отказывались признавать, что само 
их существование как независимо-
го государства невозможно без пе-
ресмотра фундаментальных догм. 
Однако реальность оказалась неу-
молимой.

Территориальные претензии, культ 
мифов о «великих землях», ставка 
на милитаризацию - все это не при-
несло Армении ни стабильности, 
ни развития. А теперь, когда перед 
страной встает вопрос о том, каким 
будет ее завтрашний день, прошлое 
угрожает поглотить ее настоящее. 

Однако в этой новой реальности 
уже есть ясный ориентир - Азербайд-
жан, который продемонстрировал 
способность отстаивать свои интере-

сы не только военным путем, но и на 
дипломатической арене, предлагая 
Армении шанс на мирное будущее.

История - это дорога с мно-
жеством развилок, и каждый на-
род сам выбирает, по какому пути 
идти. Если Пашинян действитель-
но готов развернуть страну в сто-
рону добрососедства, ему придет-
ся не столько увеличить попытки 
вступить в благоприятный диалог 
с Турцией, сколько убедить в необ-
ходимости этого выбора свое обще-
ство. А это куда сложнее, чем про-
сто дать интервью.

Итак, у Армении появился шанс 
выйти из замкнутого круга истори-
ческих мифов и разрушительных 
предрассудков, отказаться от реван-
шистской риторики, которая делала 
ее заложницей прошлого. Мирное 
сосуществование с Азербайджаном 
и Турцией является уже даже не вы-
бором, а неминуемой необходимо-
стью. Но хватит ли политической 
воли у Пашиняна и его народа? Или 
история снова развернет все в при-
вычное русло, где обещания пере-
мен оказываются не более чем бро-
шенные на ветер слова? 

У Армении появился шанс 
выйти из замкнуто-
го круга исторических 
мифов и разрушитель-
ных предрассудков, от-
казаться от реванши-
стской риторики, кото-
рая делала ее заложницей 
прошлого
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Президент Реджеп Тайип Эр-
доган на заседании парламент-
ской фракции правящей Пар-
тии справедливости и развития 
заявил, что Турция не только 
несет «знамя добра», но и вно-
сит вклад в формирование ат-
мосферы доверия и стабиль-
ности в различных уголках 
планеты.

«Анкара уже начала пожинать 
плоды усилий по формированию 
более справедливого миропорядка, 
- констатировал турецкий лидер. - 
Наша страна является источником 
стабильности в регионе. Стремимся 
превратить Турцию в один из цен-
тров дипломатии мира».

Реджеп Тайип Эрдоган отме-

тил, что регион, в котором распо-
ложена Турция, а также мировое 
сообщество в целом переживают 
сложный период кризисов и войн. 
«Проблемы наблюдаются сегодня 
в самых различных уголках мира, 
в том числе в Сирии, Судане, Йе-
мене, Ливии, Сомали, Афганиста-
не, странах Ближнего Востока», - 
констатировал глава Турецкого го-
сударства.

Касаясь процессов в Сирии, 
Президент Турции подчеркнул, 
что определенные силы пытают-
ся разжечь межконфессиональную 
рознь в соседней стране. «Турция 
против возникновения новых про-
блем и очагов хаоса», - подчеркнул 
Реджеп Тайип Эрдоган.

Отдел политики

Анкара обозначила цели
Реджеп Тайип Эрдоган: Турция нацелена 
на превращение в один из центров 
мирной дипломатии

Векторы стратегического 
партнерства
Сахиба Гафарова: Между парламентами 
Азербайджана и Китая сложилось 
эффективное сотрудничество

Председатель Милли Меджли-
са Азербайджана Сахиба Гафа-
рова встретилась с главой де-
легации Института народной 
дипломатии Китая, бывшим 
специальным представителем 
правительства Китая по евро-
пейским вопросам Ву Хонгбо.

Об этом сообщили в отделе прес-
сы и связей с общественностью Мил-
ли Меджлиса.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о значимости предстоящего 
XII Глобального Бакинского фору-
ма. Отмечалось, что Международ-
ный центр Низами Гянджеви стал 
одной из ведущих международных 
организаций, занимающихся реше-
нием глобальных проблем. Подчер-
кивалось, что с момента своего соз-
дания центр стал платформой для 
обсуждения актуальных вопросов, 
беспокоящих мировое сообщество, 
а также поиска путей их решения.

Сахиба Гафарова заявила, что со-
трудничество с Китаем, представляю-
щее особое значение для Азербайджа-
на, уже достигло уровня стратегиче-
ского партнерства. Спикер отметила, 
что обе страны успешно взаимодей-
ствуют во многих сферах.

Азербайджан и Китай демонстри-
руют взаимную поддержку по мно-
гим вопросам. В становлении дву-
сторонних отношений на высоком 

уровне особую роль играют главы 
государств и доверительный поли-
тический диалог на высшем уровне. 
В ходе беседы также была отмече-
на важность Совместной деклара-
ции о стратегическом партнерстве 
между Азербайджаном и Китаем.

На встрече также обсуждались 
взаимоотношения между законода-
тельными органами двух стран. От-
мечалось, что между парламентами 
двух стран сложилось эффективное 
сотрудничество. Сахиба Гафарова 
подчеркнула значимость контактов 
и взаимных визитов парламентари-
ев двух стран в развитии двусторон-
него сотрудничества.

Ву Хонгбо выразил удовлетво-
рение участием в XII Глобальном 
Бакинском форуме, высоко оценив 
его организацию. Он также отметил 
успешное проведение в Азербайд-
жане COP29 и подчеркнул вклад Ки-
тая в этот процесс.

В ходе беседы было отмечено, 
что в условиях меняющейся геопо-
литической обстановки и существу-
ющих вызовов в мире ряд проис-
ходящих процессов вызывает се-
рьезную обеспокоенность. В этом 
контексте вновь была подчеркну-
та важность многостороннего со-
трудничества.

Стороны обменялись мнениями 
и по другим вопросам, представля-
ющим взаимный интерес.

Турецкий телеканал NTV опу-
бликовал репортаж с участием 
спецпосланника по нормали-
зации армяно-турецких отно-
шений Рубена Рубиняна, пе-
редают турецкие СМИ.

В репортаже Рубинян заявил, что 
Армения полностью готова к нор-
мализации отношений с Турцией, 
а подход Иревана в этом вопро-
се не изменился с начала процес-
са. «Мы ожидаем полного урегу-
лирования отношений с Турцией, 
что включает нормализацию ди-
пломатических отношений и раз-

блокирование сухопутной грани-
цы Армении», - сказал он.

Говоря о процессе урегулиро-
вания, армянский спецпосланник 
еще раз подчеркнул, что Иреван го-
тов к нормализации отношений без 
каких-либо предварительных ус-
ловий. «Армения готова к откры-
тию границы с Турцией, Армения 
готова к полному урегулированию 
отношений вчера, сегодня и зав-
тра, и если у Турции будет поли-
тическая воля, то все будет реали-
зовано очень быстро», - подчер-
кнул Рубинян.

Отдел политики

Иреван идет ва-банк
Армянское руководство на турецком телевидении

КСТАТИ
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Стратегический проект про-
кладки оптоволоконного ка-

беля по дну Каспийского моря 
обретает новые стимулы - бла-
годаря подписанию ключево-
го соглашения между ведущи-
ми телекоммуникационными 
операторами двух стран. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Принятое на уровне правительств 
прикаспийских стран решение о про-
кладке оптоволоконного кабеля по 
дну Каспийского моря призвано 
улучшить интернет-инфраструк-
туры путем увеличения пропуск-
ной способности и снизить затра-
ты на связь. Для решения этой за-
дачи в прошлом году крупнейшие 
игроки телекоммуникационных 
рынков двух стран - Kazakhtelecom 
и AzerTelecom подписали договор 
о создании совместного предприя-
тия, ответственного за строительство 
и эксплуатацию Trans-Caspian Fiber 
Optic Cable Project (TCFO) - проект 
Транскаспийской волоконно-опти-
ческой линии связи (ТВОЛС). 

Важность мегапроекта не вызы-
вает сомнений, а недавняя догово-
ренность двух стран положит ко-
нец затянувшейся проволочке в дей-
ствиях. На серьезность намерений 
наших стран указывают не только 
подгоняющие сроки, но и формат со-
глашения. Документ, подтверждаю-
щий договор на строительство под-
водных волоконно-оптических ли-
ний коммуникаций по Каспию, был 
подписан при участии премьер-ми-
нистров Азербайджана и Казахста-
на - Али Асадова и Олжаса Бектено-
ва - главами правлений AzerTelecom 
и Kazakhtelecom Эмилем Масимовым 
и Багдатом Мусиным. Строительство 
будет осуществляться в несколько 
этапов, включая оценку прибрежных 
территорий и морского дна, проек-
тирование и производство высоко-
качественных, устойчивых кабелей, 
а также их транспортировку и уста-
новку. Строительство предусмотре-
но завершить до конца 2026 года. 
Есть и другие нюансы: вопреки бо-
лее раннему соглашению, нынешняя 
договоренность по стратегическому 
мегапроекту включает прокладку 
волоконно-оптической линии свя-
зи длиной 380 км, соединяющей по 
дну моря Сумгайыт и Актау, что обе-
спечит передачу данных с высокой 
пропускной способностью, а также 
высокоскоростное интернет-соеди-
нение до 400 терабит/с.

Выиграют от этого решения не 
только Баку и Астана. Объединя-
ющая современная цифровая ин-
фраструктура, пролегающая через 
нашу республику, образует коридор 
нового поколения между Европой 
и Азией и представляет ключевое 
значение для интеграции коммуни-
кационных систем Большой Евра-
зии. Более того, речь идет про ос-
новную часть масштабной иници-
ативы Цифрового Шелкового пути 
(Digital Silk Way), поскольку разви-

тие инициативы «Одного пояса - од-
ного пути», кстати, поддерживае-
мой Баку в плоскости интеграции 
в современную логистику на участ-
ке Среднего коридора, предполагает 
создание цифровой инфраструкту-
ры. Кроме того, Цифровой Шелковый 
путь направлен на установление об-
щественных связей через платфор-
мы и приложения для электронной 
коммерции, финансовых и образо-
вательных технологий. 

Новая веха в прокладке ТВОЛС 
получила высокую оценку в местных 
экспертных кругах. По словам гла-
вы Азербайджанского интернет-фо-
рума, профильного специалиста  
Османа Гюндюза, текущий этап раз-
вития мегапроекта стал долгождан-
ным событием. «После продолжитель-
ного затишья стратегическая ини-
циатива получила новые стимулы 
к развитию, - констатирует анали-
тик. - Начнем с того, что проект кон-
цептуальной значимости является 
инициативой шестилетней давности, 
принадлежащей нашей республи-

ке, точнее: компании AzerTelecom. 
Его вынесли на повестку еще в 2019 
году, и за последние годы в этом на-
правлении велось немало дискуссий. 
Что касается практического фрон-
та работ, для реализации масштаб-
ной инициативы строительства циф-
рового коридора по морскому дну 
были созданы совместные предпри-
ятия и выбраны подрядчики. Однако 
после президентских выборов в Ка-
захстане произошли изменения в со-
ставе исполнителей проекта, и это 

обстоятельство привело к замедле-
нию строительно-монтажных работ. 
С этой точки зрения, недавнее согла-
шение между главами ведущих ком-
паний Азербайджана и Казахстана 
знаменует долгожданное событие 
в свете перспектив дальнейшей ре-
ализации проекта прокладки Тран-
скаспийской волоконно-оптической 
линии связи. О новой вехе актива-
ции строительства в рамках амби-
циозного регионального проекта го-
ворит высокий уровень прошедше-
го события. Примечательно с этой 
точки зрения участие премьер-ми-
нистров двух стран - Али Асадова 
и Олжаса Бектенова в процессе под-
писания документа, что свидетель-
ствует о крайней актуальности неза-
медлительного начала работ. Пред-
ставители телеком-операторов также 
демонстрируют намерение активи-
зировать реализацию совместного 
проекта, признанного стать важной 
составляющей мегаинициативы Циф-
рового Шелкового пути между Евро-
пой и Азией. Кстати, ранее его пла-

нировали завершить в 2022 году, те-
перь же, в соответствии с недавним 
соглашением, партнеры намерены 
решить эту задачу в течение двух 
ближайших лет».

В самом начале основной марш-
рут прокладки подводной ТВОЛС 
планировалось провести иначе, по-
ясняет специалист: «Предыдущие 
договоренности предусматривали 
прокладку 380-километрового ма-
гистрального оптического кабеля 
по берегу в районе Сиязани с азер-
байджанской стороны, но планы по-
менялись. Согласно недавней дого-
воренности, маршрут оптоволокон-
ной линии связи будет проходить 
по направлению Актау-Сумгайыт. 
Кроме этого, по более ранним дан-
ным, стоимость проекта, подразу-
мевающая совместные инвестиции 
Казахстана и Азербайджана, долж-
на была превысить $50 млн. Финан-
сирование проекта планировалось 
за счет собственных средств создан-
ного совместного предприятия с па-
ритетной долей владения согласно 
условиям межправительственного 
соглашения об организации содей-
ствия в совместном строительстве, 
владении и пользовании ТВОЛС по 
дну Каспийского моря, подписан-
ного в Астане между правитель-
ствами Казахстана и Азербайджа-
на в 2019 году.

Добавлю к сказанному, что еще 
одна ветка этого проекта, подлежащая 
реализации компанией AzerTelecom, 
запланирована между Азербайджаном 
и Туркменистаном (Сиязань - Тур-
кменбаши). Протяженность маршрута 
составит 300 км. Упомянутое реше-
ние тоже отличается высокой стра-
тегической значимостью, посколь-
ку предполагает транспортировку 
международного интернет-трафи-
ка из Европы в Туркменистан, а от-
туда в Афганистан, Пакистан и дру-
гие соседние страны. О сроках нача-
ла работ в этом направлении пока 
не сообщается».

Развитие инициативы цифровой 
взаимосвязанности имеет огромную 
важность для превращения нашей 
республики в современный цифро-
вой узел стран-участниц мегапроек-
та Цифрового Шелкового пути, под-
разумевающего строительство но-
вых наземных и подводных линий 
передачи данных, развитие сетей 5G, 
строительство центров хранения дан-
ных, а также использование систе-
мы спутниковой навигации. В ко-
нечном итоге участие в глобальном 
проекте усилит интерес к республике 
у крупных иностранных компаний.

Мегапроект ТВОЛС: 
на перекрестке цифровых путей
Новые стимулы при прокладке оптоволоконного кабеля по дну Каспия

Развитие инициативы цифровой взаимос-
вязанности имеет огромную важность для 
превращения нашей республики в современ-
ный цифровой узел

Рынок труда подвергается по-
стоянной трансформации как 

из-за внутренних экономиче-
ских процессов, так и в резуль-
тате глобальных изменений. Го-
сударственные программы и ак-
тивное привлечение частного 
сектора в эту сферу позволяют 
создавать более гармоничную 
и эффективную систему подго-
товки специалистов, соответ-
ствующую требованиям совре-
менного рынка рабочей силы. 

Елена МАЛАХОВА, 
«Бакинский рабочий»

В нашей стране применяются эф-
фективные механизмы повышения 
уровня занятости, такие, как модер-
низация учебных заведений, откры-
тие новых факультетов, курсы по пе-
реквалификации, развитие профте-
хобразования, поддержка стартапов 
и др. Ведь молодежи нужен не про-
сто диплом, а соответствующие на-
выки, делающие их востребованны-
ми. Комплексный подход позволит 
обеспечить приток высококлассных 
сотрудников, а значит, сократить без-
работицу и существенно повысить 
экономические показатели. Подго-
товка специалистов требует учета 
последних трендов в сфере трудоу-

стройства и прогнозирования ситу-
ации на ближайшие несколько лет. 

Одна из основных предпосылок 
успешного трудоустройства - полу-
чение актуальной профессии и опре-
деленного опыта работы. Не секрет, 
что одно время многие абитуриенты 
выбирали факультет, руководству-
ясь при этом престижностью буду-
щей профессии. Как следствие, в ре-
спублике резко возросло количество 
международников, юристов и эко-
номистов, но далеко не все смогли 
в итоге устроиться по специально-
сти. Сегодня рынок сам регулирует, 
какие кадры и в каком количестве 
нужны, и важно, чтобы система об-
разования не игнорировала, а соот-
ветствовала его запросам. 

Исходя из требований сегодняш-
него дня, на стадии разработки но-
вые образовательные программы 
в рамках совместной деятельности 
вузов и работодателей. Этот вопрос 
на днях обсуждался и на заседании 
комиссии при Министерстве науки 
и образования. Изменения на рын-
ке труда требуют адаптации систе-
мы подготовки кадров. Работода-
тели должны активно участвовать 
в разработке новых программ. В свя-
зи с этим создана специальная ко-
миссия, которая сформировала де-
вять рабочих групп по различным 

специальностям. Рабочие группы, 
включающие представителей уни-
верситетов и бизнеса, представят 
в ведомство окончательный пере-
чень специализаций магистратуры 
и подготовят соответствующие учеб-
ные программы. 

В результате в отечественных вузах 
появятся новые актуальные специ-
альности. Планируется внедрить семь 
специальностей по уровню бакалав-

риата, двадцать направлений маги-
стратуры и восемь специальностей 
резидентуры. Эти новшества позво-
лят существенно увеличить базу ква-
лифицированных кадров. 

По мнению эксперта в области 
образования Кямрана Асадова, но-
вые магистерские программы ста-
нут логичным продолжением обу-

чения после бакалавриата. Они по-
зволят молодым людям углублять 
знания именно в выбранной сфере. 
«К примеру, создание специально-
сти «Учитель математики и физи-
ки» в I группе специальностей по-
может решить проблему дефицита 
преподавателей с двойными специ-
альностями, особенно в регионах, - 
поясняет собеседник. - Сертифика-
ция педагогов выявила имеющуюся 
нехватку грамотных учителей-пред-
метников в регионах. Помнится, не-
малый процент преподавателей про-
демонстрировал низкие знания по 
математике и иностранным языкам. 
Сейчас проблемы в этом направле-
нии устраняются, и двойная специ-
альность может стать одним из эф-
фективных выходов из положения. 
Введение программы «Специальная 
педагогика» в III группе специаль-
ностей, в свою очередь, откроет воз-
можность разработки и применения 
методов обучения детей и студентов, 
нуждающихся в особом подходе».

Вице-президент Федерации про-
фсоюзов «Хидмет-иш» Джамалад-
дин Исмаилов считает, что необхо-
димость в таких программах назре-
ла уже давно. «Система образования 
должна учитывать запросы работо-
дателей, а последним, в свою оче-
редь, следует активно сотрудничать 

с образовательными учреждениями. 
Это позволит сделать процесс обуче-
ния более практико-ориентирован-
ным, - уверен эксперт. - Универси-
теты, впрочем, как и колледжи, тех-
никумы, центры профподготовки 
должны выпускать кадры, которые 
найдут работу по своему профилю 
в самое ближайшее время. Ведь ка-
кова была тенденция в предыдущие 
годы. Многие молодые люди полу-
чали диплом, например, педагога, 
а потом шли в продавцы. Спраши-
вается, для чего они учились четы-
ре, а то и шесть лет, особенно если 
обучение было за счет государства?» 

Дж.Исмаилов уверен, что нужно 

строить большие предприятия - за-
воды и фабрики, способные обеспе-
чить работой на десятки лет вперед 
сразу сотни человек. В этом случае 
можно будет прогнозировать, ка-
кие специалисты окажутся востребо-
ванными в ближайшей и долгосроч-
ной перспективе. «Развитие средне-
го и малого бизнеса также требует 
наличия профессиональных кадров, 
особенно в «зеленой» сфере, - уве-
рен эксперт. - Бизнес все более ори-
ентирован на работу в экологичных 
направлениях, таких как переработ-
ка твердых бытовых отходов, орга-
ническое производство продуктов 
питания, экотуризм и др.».

Кадры решают все
На повестке - новые образовательные программы 

Кямран Асадов:

Новые магистерские про-
граммы станут логич-
ным продолжением об-
учения после бакалав-
риата. Они позволят 
молодым людям углу-
блять знания именно 
в выбранной сфере

ООО «Карабахский строитель-
ный центр» зарегистрировано 
в качестве нерезидента Агдам-
ского промышленного парка 
и промпарка «Экономическая 
зона долины Араз», управляе-
мых Агентством по развитию 
экономических зон при Минэ-
кономики, передает Report.

Таким образом, количество 
нерезидентов в Агдамском про-
мышленном парке достигло пяти, 
а в промышленном парке «Эконо-
мическая зона долины Араз» - трех.

В рамках проектов общей сто-

имостью 9 млн манатов в упомя-
нутых двух промышленных пар-
ках планируется создать центры 
продаж строительных материалов.

В Агдамском индустриальном 
парке зарегистрировано 33 рези-
дента. В 2024 году в парке нача-
ли деятельность 9 предприятий, 
выпущена продукция на сумму 
22,3 млн манатов, из них на экс-
порт направлены товары стоимо-
стью 20 тыс. манатов.

В индустриальном парке «Эко-
номическая зона долины Араз» за-
регистрировано 17 резидентов, из 
которых действует один.

Новый нерезидент 
В промзонах Карабаха и Восточного Зангезура 

зарегистрирован еще один игрок

Международная ассоциация 
«Транскаспийский междуна-
родный транспортный марш-
рут» (ТМТМ) в рамках разви-
тия Среднего коридора сфор-
мировала пул инвестиционных 
проектов, охватывающих клю-
чевые инфраструктурные на-
правления - порты, железные 
дороги, судоходство и логисти-
ческие хабы.

Об этом в интервью Report ска-
зал генеральный секретарь Меж-
дународной ассоциации ТМТМ  
Гайдар Абдикеримов.

«Для их реализации предусмотре-
ны различные модели финансирова-
ния, включая государственно-част-
ное партнерство, частные инвестиции 
и государственное финансирование. 
Мы стремимся создать привлекатель-
ные и взаимовыгодные условия для 
инвесторов, предлагая гибкие схе-
мы сотрудничества, долгосрочные 
гарантии и поддержку на уровне пра-
вительств стран-участниц коридо-
ра. Эти меры позволяют не только 
привлекать стратегических партне-
ров, но и ускорять развитие ключе-
вой транспортной инфраструктуры, 
делая Средний коридор более конку-
рентоспособным и эффективным», 
- отметил он.

По его словам, международные 
финансовые институты (МФИ) счи-
тают Средний коридор стратегиче-
ски важным направлением.

«Средний коридор интегриро-
ван в три ключевые глобальные 
инициативы: китайскую програм-
му «Один пояс, один путь» (Belt and 
Road Initiative), европейскую Global 
Gateway, направленную на разви-
тие инфраструктуры, а также PGII 
(Partnership for Global Infrastructure 
and Investment), ориентированную 
на привлечение инвестиций в стра-
тегические транспортные проекты. 
В рамках этих программ активно ра-
ботают международные финансовые 
институты, предоставляющие льгот-
ное финансирование и инвестици-
онную поддержку. Среди них Азиат-
ский банк развития (ADB), Европей-
ский банк реконструкции и развития 
(ЕБРР), Европейский инвестицион-
ный банк (EIB) и Всемирный банк. 
Средний коридор рассматривается 
ими как стратегически важное на-
правление, и мы ведем тесное со-
трудничество с этими организаци-
ями для привлечения инвестиций 
в ключевые инфраструктурные про-
екты, включая модернизацию желез-
ных дорог, развитие портов и циф-
ровизацию транспортных процес-
сов», - подчеркнул Г.Абдикеримов.

Гибкая схема сотрудничества
Гайдар Абдикеримов: В рамках развития 

Среднего коридора сформирован 
пул инвестпроектов
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Согласно отчетам научно-ис-
следовательских институтов, 

действующих в составе Нацио-
нальной академии наук и дру-
гих госучреждений страны, про-
шедший год был успешным не 
только для нашего государства, 
но и в целом для всей азербайд-
жанской науки. 

В марте нынешнего года свой 
80-летний юбилей готовится отме-
тить НАНА, в том числе - одно из 
ее подразделений - Отделение наук 
о Земле (ОНЗ).

Примером того, какое большое 
значение глава государства придает 
азербайджанской науке, стало избра-
ние 31-го из 34 членов редколлегии 
«Азербайджанской национальной 
энциклопедии» из числа действи-
тельных членов и членов-корре-
спондентов НАНА.

Сегодня НАНА ставит перед со-
бой задачу создания конкурентоспо-
собной и творческой научной среды, 
реализации новых научных идей, 
привлечения молодежи в науку, об-
новления академии на основе задач, 
поставленных Президентом Ильха-
мом Алиевым перед отечественной 
наукой, а также потребностей, воз-
никших в процессе развития неза-
висимого Азербайджанского госу-
дарства и вызовов современной ми-
ровой науки. В стране проводятся 
непрерывные реформы, направлен-
ные на формирование нового науч-
ного поколения.

Для наук о Земле 2024 год за-
помнился, прежде всего, не только 
успешными результатами, но и высо-
кими наукометрическими показате-
лями в базах данных Google Scholar, 
Web of Science и Scopus. Согласно 
последней статистике международ-
ного научного рейтинга SCIMAGO, 
азербайджанская геофизика занима-
ет 41-е место среди 200 стран мира,  
геоинженерная наука - 46-е, а ге-
ология - 52-е. Эти показатели зна-
чительно выше в соответствующем 
рейтинге стран Восточной Европы.

Современный уровень и поло-
жение наук о Земле, позволяющие 
нам идти в ногу с мировой наукой, 
достигнуты во многом благодаря 
усилиям и упорному труду видных 
ученых, создавших крупные науч-
ные школы в этой области, и их по-
следователей. Поддержание этого 
уровня, как бы это ни было трудно, 
- задача молодого поколения уче-
ных. В целом, общие итоги прошло-
го года в области наук о Земле дают 
надежду, что эти высокие позиции 
сохранятся и в 2025 году. 

Научно-исследовательские уч-
реждения наук о Земле всегда от-
личались обширными междуна-
родными связями. В прошлом веке, 
к примеру, азербайджанские геоло-
ги проводили разведку нефти в Ин-
дии, Мексике, Вьетнаме и десятках 
других стран, а открытые ими круп-
ные месторождения нефти факти-
чески обеспечили энергетическую 
независимость этих стран. Это вза-
имодействие, открывшее путь к ин-
теграции нашей науки в мировую 
и послужившее повышению ее меж-
дународного авторитета, продолжа-
ется и сегодня. 

Наши ученые на равных осу-

ществляют международное науч-
ное сотрудничество с ведущими на-
учными центрами мира. Так, в 2024 
году мы расширили свои научные 
связи с мировыми исследователь-
скими центрами - Массачусетским 
технологическим институтом, Ми-
чиганским университетом и Уни-
верситетом Миссури (США), Ок-
сфордским университетом (Англия), 
Национальным исследовательским 
советом Италии (CNR), Миланским 
университетом Бикокка, Универси-
тетом Монпелье и Национальным 
исследовательским советом Фран-
ции (CNRS), Израильской академией 
наук и Тель-Авивским университе-
том, целым рядом ведущих россий-
ских и турецких научно-образова-
тельных центров.

Международные связи играют 
важную роль и в подготовке науч-
ных кадров высокого уровня. Как 
пример: сотрудник Института неф-
ти и газа МНО Бахруз Ахадов стал 
обладателем стипендии Fulbright 
Visiting Scholar 2024-2025, которая 
предоставляет ученым и исследова-
телям из разных стран мира возмож-
ность развивать свою научную дея-
тельность и устанавливать между-
народные отношения. В настоящее 
время он работает в США над про-
ектом InSAR Analysis of the Interplay 
и продолжает научные исследования 
по теме «Анализ взаимодействия 
между землетрясениями и грязевы-
ми вулканами в Азербайджане с ис-
пользованием технологии InSAR». 

Двое других наших ученых из 
Института географии имени ака-
демика Г.Алиева МНО прошли ста-
жировку и тренинги в зарубежных 
научных центрах - младший науч-
ный сотрудник Бейимханым Гусей-
нова на географическом факультете 
Университета имени Юстуса Либик-
са (Германия), а доктор наук в об-
ласти телекоммуникационной ин-
женерии Исмаил Зейналов - в тре-
нинге по сбору и анализу данных 
«Влияние углекислого газа с исполь-

зованием наблюдений за Землей на 
изменение климата», организован-
ном американским Национальным 
управлением по аэронавтике и ис-
следованию космического простран-
ства (NASA) в Хьюстоне.

Прошедший год, как известно, 
стал для нашей страны «Годом со-
лидарности во имя зеленого мира» 
и годом COP29, что, естественно, ак-
тивизировало основное внимание 
ученых Отделения наук о Земле к по-
вестке дня международной клима-
тической конференции и исследо-
ваниям в этих областях. Активное 
участие наших ученых в этом меро-
приятии, ход дискуссий в рамках фо-
рума продемонстрировали, что те-
матика исследований отечественных 
научных учреждений, специализи-
рующихся на науках о Земле, тесно 
связана с важнейшими проблема-
ми современного глобализирован-
ного мира и нашей страны, и отно-
сится к числу наиболее актуальных 
направлений мировой науки.

Наши ученые приняли самое ак-
тивное участие в сессиях, посвящен-
ных «зеленой» энергетике и искус-
ственному интеллекту, смягчению 
и адаптации долгосрочных послед-
ствий выбросов парниковых газов 
посредством стратегий развития, 
снижению уровня Каспийского моря 
на фоне изменения климата, защи-
те устойчивости прибрежных рай-
онов и биоразнообразия в услови-
ях воздействия изменения климата 
посредством Тегеранской конвен-
ции, региональному сотрудниче-
ству гражданского общества при-
каспийских стран и т.д.

Одним из основных направлений 
деятельности ученых, работающих 
в области наук о Земле, является из-
учение активных геодинамических 
процессов. Известно, что 13% тер-
ритории Азербайджана, то есть бо-
лее 10 тыс. квадратных км, находит-
ся в зоне опасных геодинамических 
процессов, а 1 тыс. 300 квадратных 
км - в зоне паводковых процессов. 
По данным МЧС, в стране ежегодно 
происходит более 15 тыс. природных 
и техногенных событий, число ко-
торых с каждым годом увеличива-
ется: за 9 месяцев 2024 года в Азер-
байджане зафиксировано более 12 
тыс. природных и техногенных со-
бытий, в результате которых погиб-
ло 68 человек, а экономике нанесен 
ущерб на миллионы манатов. Все это 
требует постоянного и системати-
ческого мониторинга активных ге-
одинамических процессов и рисков 
стихийных бедствий.

Именно в результате таких ис-

следований, проведенных заведу-
ющим отделом ИГГ доктором наук 
по наукам о Земле Гуламом Бабае-
вым и докторантом Туралом Баба-
евым в международной лаборато-
рии пространственно-временного 
анализа землетрясений и опасно-
стей при участии профессора Лу-
чано Телеска из Итальянского ин-
ститута методологии анализа окру-
жающей среды, была разработана 
методология анализа и разработа-
на сейсмограмма с использованием 
современного программного обе-
спечения для определения коорди-
нат эпицентров землетрясений. Это 
одно из важных научных достиже-
ний института в 2024 году.

Республиканский центр сейсмоло-
гической службы (РЦСС) при НАНА 
непрерывно анализирует сейсмиче-
ские данные по республике посред-
ством 84 сейсмических станций и 24 
GPS-станций по всей стране, вклю-
чая GPS-станцию, расположенную 
на уникальной глубокой скважине 
глубиной 8 тыс. 324 метра в Саат-
линском районе, а динамика грязе-
вых вулканов в Азербайджане от-
слеживается посредством 12 сейс-
мических станций, установленных 
вокруг вулканов.

Совместные сейсмологические 
и палеосейсмологические исследо-
вания РЦСС и Оксфордского уни-
верситета (Великобритания) чрез-
вычайно важны с точки зрения из-
учения активных геодинамических 
процессов. В ходе визита в Азербайд-
жан профессор Ричард Фелькер пре-
доставил информацию о палеосей-
смологических результатах, полу-
ченных на основе образцов, взятых 
в ходе совместных исследований, 
проведенных двумя структурами 
в Сальянском и Гейчайском райо-
нах в прошлом году, а также обсу-
дил вопросы двустороннего сотруд-
ничества.

В результате этой активной меж-
дународной научной коллаборации 
был создан «Единый комплексный 
региональный каталог землетрясе-
ний на основе аналоговых и цифро-
вых данных о землетрясениях маг-
нитудой 3,7 и выше на Кавказе за 
1900-2019 гг.», отражающий параме-
тры 16 тыс. 963 землетрясений. Не 
случайно статья директора центра 
членкора НАНА Гурбана Етирми-
шли на эту тематику была опубли-
кована в журнале «Сейсмологиче-
ские исследования» Сейсмообще-
ства Америки.

Все это позволяет отметить со-
хранение характерной тенденции 
последних лет в науках о Земле, рост 
востребованности прикладных ис-
следований и разработок, более ши-
рокое использование результатов на-
учных работ в экономике. Различные 
индексы и рейтинги, являющиеся 
объективными показателями рабо-
ты научных учреждений и отдель-
ных ученых, чрезвычайно важны 
с точки зрения актуальности, со-
держательности, качества лежащих 
в их основе исследований, а также 
- степени их соответствия потреб-
ностям страны и развитию науки.

 
Ибрагим ГУЛИЕВ,

вице-президент НАНА,
академик

Успехи, проблемы и перспективы
НАНА ставит перед собой задачу создания конкурентоспособной и творческой научной среды

Ибрагим Гулиев:

Различные индексы и рей-
тинги чрезвычайно важ-
ны с точки зрения ак-
туальности и качества 
лежащих в их основе иссле-
дований, а также - сте-
пени их соответствия 
потребностям страны 
и развитию науки 

Национальное самосознание 
народа выражается в быту. 

Так, в последнее время стала по-
пулярна деревянная посуда в тра-
диционном стиле. Мода на все 
натуральное и экологичное до-
бралась и до нашей кухни. Вред-
ный пластик мы меняем на дере-
вянную посуду, и речь не только 
о разделочных досках и практич-
ных хлебницах.

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Главные и любимые занятия в жиз-
ни человека, как правило, берут начало 
из детства. Вот и у Фазаила Шахвер-
диева из Лянкярана любовь к столяр-
ному делу зародилась в юношестве. 
Процесс превращения неказистого 
бревнышка в красивое и функцио-
нальное изделие всегда увлекал и вы-
зывал восторг.

Первые шаги, азы и хитрости про-
фессии не раз впоследствии пригоди-
лись ему в жизни. Умение работать с де-
ревом - распиливать, стругать и выта-
чивать - позволяло самому пробовать 
создавать интересные вещи. Хотя не все 
сразу - потребовалось время. Но, как 
известно, дело мастера боится, нужно 
только потрудиться. И прежде чем на-
бить руку, пришлось нелегко - что-то 
получалось, что-то приходилось пере-
делывать, и не один раз. Столярному 
делу профессионально не обучался. 
Все пришло с опытом и практикой.

У уста Фазаила дома оборудована 
собственная мастерская, где он зани-
мается творчеством. «Я люблю свое 
дело, - говорит мастер. - Поэтому ино-
гда часами могу проводить время в ма-
стерской, доводя тот или иной элемент 
до максимального совершенства. Ре-
зультат всегда вдохновляет».

Работа с деревом требует умения 
обращаться с разными инструмента-
ми. Сейчас в мастерской уста Фазаила 
различные рубанки, лобзики, пилы, 
стамески, автоматический станок - 
всего не перечислить. «Очень важно 
найти себя в жизни и в своем ремес-
ле. Только тогда будет отдача, толь-
ко тогда это не превратится в рути-
ну и не надоест. Ну и работать всег-
да надо с душой. Это главное. Я уже 
около тридцати лет занимаюсь изго-
товлением деревянной посуды», - рас-
сказывает мастер. 

Каждое изделие, выполненное ру-
ками мастера Фазаила, эксклюзивно, 
уникально и неповторимо и сочетает 
в себе искусство и функциональность. 
Причем это не сувенирная продук-
ция, которую мы привыкли видеть 
на выставках, в музеях. Его посуду 
можно использовать в быту. Масте-
рит он как вручную, так и на станке. 

- Деревянная посуда на первый 
взгляд кажется не очень практичной: 
ее нельзя поставить на плиту, в духов-
ку или вымыть в посудомойке, - рас-
сказывает уста Фазаил. - Но при этом 
она имеет и ряд неоспоримых преи-
муществ. Она долговечна и прослу-
жит дольше стеклянной, фарфоро-
вой или керамической, хорошо дер-
жит тепло. Отдельные породы дерева 
передают продуктам неповторимый 
вкус и приятный аромат - недаром луч-
шие соленья делают в дубовых боч-

ках. А еще она эстетична и приятна на 
ощупь. Дерево не выделяет вредных 
веществ, в отличие от пластика. По-
суда выглядит ультрамодно и может 
стать элементом декора практически 
на любой кухне, подчеркнет единение 
с природой и размеренный темп жиз-
ни в вашем доме. Человеку занятие ре-
меслом дает очень приятное и волну-
ющее чувство, потому что в результа-
те моей работы появляются не файлы, 
мейлы и тому подобные эфемерные 
вещи, а рождается нечто материаль-
ное, что можно потрогать, исполь-
зовать, чем можно любоваться. Я не 
столяр в прямом смысле этого слова. 
Друзья меня называют по-разному - 
кто художником-прикладником, кто 
конструктором или мастером. А я до 
сих пор думаю: как мне правильно 
себя называть, чтобы было понятно, 
кто я? Наверное, художник по дере-
ву - самое правильное определение.

Каждое изделие, вышедшее из рук 
мастера, является примером его люб-

ви к искусству и мастерства. Его ра-
бота требует не только технических 
навыков, но и творческого подхода, 
практики и терпения. 

В наше время плотники также ис-
пользуют возможности технологий. 
Лазерные резаки и станки с компью-
терным управлением делают их ра-
боту быстрее и точнее. Но как бы ни 
использовалось современное обору-
дование, неповторимая красота руч-
ной работы всегда высоко ценится.

- Столярное искусство требует 
упорного труда, внимания и боль-
шого терпения. Я работаю не толь-
ко руками, но и сердцем, - поясняет 
уста. - Прежде чем приступить к ра-
боте, я тщательно изучаю породу де-
рева, его структуру, способы обработ-
ки. Я чувствую историю, прошлое, 
природу каждого дерева, с которым 
мне предстоит работать. Обычная для 
всех деревяшка - для меня произве-
дение искусства. Моя главная цель - 
сделать красивые и долговечные из-
делия ручной работы. Эта работа для 
меня уже не просто профессия, а об-
раз жизни. В своей работе я предпо-
читаю только натуральные и тради-
ционные методы изготовления посу-
ды, которая используется в быту. Не 
наношу краску или лак ни на один из 
предметов, которые мастерю, а про-
сто использую оливковое масло пер-
вого холодного отжима. Такой подход 
направлен на сохранение природных 
свойств древесины. Оливковое мас-
ло помогает дереву дышать и сохра-
нять свою красоту. Емкости с оливко-
вым маслом пригодны к длительно-
му использованию и сохраняют свой 
эстетический вид в течение долгого 
времени.

Различные предметы домашнего 
обихода, созданные мастером из де-
рева, привлекают внимание как мест-
ных жителей, так и иностранных ту-
ристов, приезжающих в Лянкяран-
ский район. 

Древесная нирвана
Мода на все натуральное и экологичное 

добралась и до нашей кухни

Деревянная посуда долго-
вечна и прослужит доль-
ше стеклянной, фарфоро-
вой или керамической. Она 
хорошо держит тепло
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Бронированная медицинская машина, про-
изведенная на предприятии в Казахстане, 
названа в честь Национального героя Азер-
байджана Окюмы Алиевой - погибшей борт-
проводницы самолета AZAL, потерпевшего 
крушение в Актау в декабре прошлого года.

Инициатором этого решения стал основатель 
компании «Казахстан Парамаунт Инжиниринг» 
Айбек Барыс, на предприятии которого было про-
изведено транспортное средство.

Представители аппарата военного атташе 
Азербайджана в Казахстане посетили предпри-
ятие, где была произведена бронированная ме-
дицинская машина.

Технический директор предприятия Мухтар 
Альмуханов сообщил, что планируется напра-
вить в апреле этого года бронированную машину 
в зону миротворческой деятельности за рубежом.

Как сообщил инженер проекта Олжасбек Карт-

кужаков, это второй такой образец, но первый, 
который получил имя Окюмы Алиевой. «Первый 
образец в прошлом году был отправлен на выпол-
нение миротворческой миссии на Голанские высо-
ты», - сказал он, отметив, что существенных изме-

нений в конструкцию машины внесено не было, 
однако она была доработана под санитарный ав-
томобиль по требованию медицинского управле-
ния Министерства обороны Республики Казахстан. 
«Это медицинский автомобиль на базе брониро-
ванной колесной машины «Арлан». Она имеет две 
конфигурации: может перевозить либо шестерых 
легкораненых, либо же двух тяжело- и трех легко-
раненых. Машина способна выдерживать взрыв 
мины с тротиловым эквивалентом 8 килограм-
мов», подчеркнул Олжасбек Карткужаков. 

ТОО «Казахстан Парамаунт Инжиниринг» - 
крупнейшее предприятие в Центральной Азии по 
выпуску современных бронированных колесных 
машин. Оно обладает инновационной техноло-
гией, которая позволяет выпускать бронирован-
ные машины с усиленной противоминной защи-
той по типу MRAP.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Щит в честь героини
Бронированная медицинская машина, носящая имя Окюмы Алиевой, 
будет направлена в зону миротворческой деятельности

РЕМЕСЛО
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В статье под таким заголов-
ком (БР, №38, 28 февраля 

2025 г.) мы писали о предсто-
ящем спектакле Азербайджан-
ского государственного акаде-
мического театра оперы и бале-
та «Тысяча и одна ночь». И вот, 
на днях волшебный мир вос-
точных сказок ожил на сцене 
Дворца Гейдара Алиева в ис-
полнении труппы театра.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Балет «Тысяча и одна ночь» - это 
уникальный образец синтеза клас-
сической и национальной традиции, 
где филигранная пластика движений, 
выразительная пантомима и тонкая 
актерская игра превращают танце-
вальный спектакль в подлинную те-
атральную поэзию.

Музыкальная основа балета - 
симфоническая партитура Фикре-
та Амирова - ожила под управлением 
заслуженного артиста Эйюба Гулие-
ва, наполнив постановку восточной 
экспрессией, утонченными нюанса-
ми и ритмической пульсацией. Ви-
зуальный облик спектакля, сформи-
рованный живописными костюмами 
и сценографией, усиливает впечат-
ление загадочности и мистики вос-
точного мира. Роли в спектакле ис-
полнили Юлия Ферштандт (Шахере-
зада), Илья Манаенков (Шахрияр), 
Лиана Прага (Нурида) и Сеймур Га-
диев (любимый раб Нуриды). 

Главная героиня балета, Шахе-
резада, - не просто повествователь 
сказаний, но и олицетворение силы 
искусства, способного покорить даже 
жестокого Шахрияра. В исполнении 
Юлии Ферштандт этот образ зазву-
чал особенно проникновенно: ее пла-
стическая выразительность и лири-
ческая одухотворенность подчер-
кнули внутренний мир героини, 
передав все оттенки ее чувств - от 
смятения и страха до безграничной 
любви и надежды.

Этот шедевр рокового ориента-
лизма воплощает загадочность и ми-
стику Востока. Постановка впечатля-
ет сложносочиненной хореографией, 
органично сочетающей академиче-
скую балетную технику с характер-
ными элементами восточного тан-
ца. Пластика движений передает 
всю многогранность эмоциональ-
ного накала: от изящной грации 
женских партий до экспрессивной 
силы мужских.

Драматургия балета выстрое-
на таким образом, что зритель ока-
зывается погружен в завораживаю-
щий ритм сказочного повествова-
ния, где каждый танец становится 
не просто частью зрелища, а выра-
зительным жестом, дополняющим 
и раскрывающим сюжет. Визуаль-
ная эстетика спектакля, богатство 
костюмов и декораций создают ат-
мосферу восточной таинственно-
сти, усиливая эмоциональное воз-
действие постановки.

«Безусловно, балет Фикрета Ами-
рова в хореографии Наили Нази-
ровой является одним из лучших 

образцов ориентализма, вдохнов-
ленного такими культовыми поста-
новками, как «Шахеразада» Михаила 
Фокина и «Легенда о любви» Юрия 
Григоровича. В этом произведении 
восточная эстетика сочетается с вы-
разительной пластикой, подчерки-
вающей драматизм и эмоциональ-
ную насыщенность спектакля. Тема 
обольстительной женщины ярко вы-
деляется в партиях Нуриды и в тре-
тьей сказке в образе Марджаны», - 
рассказывает Юлия Ферштандт, ис-
полнительница партии Шахеразады. 

Мы побеседуем с балериной о ее 
впечатлениях от работы над ролью, 
тонкостях хореографии и сложно-
стях передачи характера героини.

- Долгое время вы шли к испол-
нению партии Шахерезады. Рас-
скажите, как проходила подготов-
ка к спектаклю и с какими труд-
ностями пришлось столкнуться?

- Путь был долгим. Я начала го-
товить партию Шахерезады, когда 
мне было около 20 лет. Моим пер-
вым репетитором была народная 
артистка Тамилла ханым Ширали-
ева, мой педагог в хореографиче-
ском училище. Она тщательно от-
рабатывала со мной все нюансы об-
раза. К сожалению или к счастью, 
но на тот момент премьера не со-
стоялась. Спустя много лет я вновь 
вернулась к работе над спектаклем 
с педагогом-репетитором Оксаной 
Цветницкой, которая помогла дора-
ботать технические моменты, завер-
шить образ и вывести меня на сце-
ну. Очень благодарна ей за кропо-
тливую работу.

- В чьем исполнении этот образ 
особенно вдохновляет вас?

- Безусловно, в исполнении мо-
его педагога Тамиллы ханым Ши-
ралиевой, первой исполнительни-
цы роли Шахерезады. 

- Музыка Фикрета Амирова про-
низана духом восточной мистики, 
страсти и судьбоносных испыта-
ний. Как она влияет на ваше ис-
полнение - ведет ли она за собой, 
диктуя каждое движение, или пре-
доставляет пространство для лич-
ного прочтения образа?

- Благодаря великолепной му-
зыке Фикрета Амирова, образ Ша-
херезады рождается сам собой. Это 
позитивный, мудрый, понимающий, 
счастливый и любящий образ, кото-
рый я стремлюсь воплотить на сце-
не. Музыка задает общий тон и на-
правление, но при этом оставляет 
пространство для личного прочте-
ния и интерпретации. 

- Удалось ли вам полностью во-
плотить образ на сцене?

- Конечно, многое из того, что 
мы хотели воплотить в жизнь, полу-
чилось, но артист никогда не быва-
ет на сто процентов доволен собой. 
Поэтому всегда есть, над чем пора-
ботать и к чему стремиться. 

- Как складывался ваш творче-
ский тандем с партнерами по сце-
не и насколько важно в этом бале-
те ощущение синхронности и до-
верия между артистами? 

- Очень важно. Хочу особо по-
благодарить своего партнера Илью 
Манаенкова за прекрасное сотруд-
ничество. Мы репетировали наши 
дуэты с опытным партнером - моим 
супругом и наставником, заслужен-
ным артистом Азербайджана Ма-
каром Ферштандтом и главным ба-
летмейстером нашего театра, заслу-
женным артистом России Русланом 
Прониным. 

- Примечательно, что «Тысяча 
и одна ночь» путешествует по миру 
в различных постановках. Чем от-
личается версия спектакля, в ко-
торой вы исполнили партию Ша-
херазады? 

- В мире существует множество 
постановок этого балета, и каждая 
из них интересна по-своему, кра-
сочна и успешна. Первая постанов-
ка балета «Тысяча и одна ночь», соз-
данная в 1979 году, - национальная 
азербайджанская реликвия, кото-
рую мы передаем из поколения в по-
коление. В этой постановке, на мой 
взгляд, присутствует хореографи-
ческая лаконичность: все на своих 
местах и абсолютно понятно, что 
делает ее очень легкой и интерес-
ной для восприятия зрителей раз-
ных поколений. 

- Сегодня хореографы и режис-
серы интерпретируют классические 
произведения по-своему, пытаясь 
соответствовать новым тенденци-
ям. Считаете ли вы возможной со-
временную интерпретацию этой 
истории или же неизменно сле-
дует представлять «Тысячу одну 
ночь» только в ярком восточном 
оформлении? 

 - Честно говоря, я немного кон-
сервативна в этом вопросе и считаю, 
что современные постановки надо 
создавать на основе новых произ-
ведений, не использующих класси-
ческие сюжеты. Классика же долж-
на оставаться классикой.

Одна из тысячи ночей
На сцене Дворца Гейдара Алиева - легендарный балет Фикрета Амирова

Современные постановки 
надо создавать на осно-
ве новых произведений, 
не использующих клас-
сические сюжеты. Клас-
сика же должна оста-
ваться классикой

Нынешняя неделя в шахмат-
ном мире ознаменуется чем-

пионатом Европы среди муж-
чин, который начинается 15 мар-
та в Эфори-Норд (Румыния). 

Ю.ИБРАГИМОВ

Турнир собрал довольно мно-
гочисленный состав - на ЧЕ сыгра-
ет 401 участник, а наиболее высо-
кий рейтинг среди представителей 
Азербайджана будет у Айдына Су-
лейманлы, передает İdman.biz.

С начала года у нашего гроссмей-
стера началась настоящая турнирная 
гонка. Он принял участие в турни-
ре в Вейк-ан-Зее, где занял второе 
место, затем сыграл в чемпионате 
страны, после чего отправился в Мо-
скву на Aeroflot Open. И теперь Ай-
дын стоит перед новым вызовом - 
чемпионатом континента, на кото-
ром, к слову, будут разыгрываться 
путевки на Кубок мира.

В определенной степени это об-
условлено высокой явкой участни-
ков. В Румынии будут разыграны 20 
билетов на Кубок мира, и для мно-
гих участников - это единственный 
шанс зацепиться за такую возмож-
ность. Ведь Кубок мира является ча-
стью чемпионского цикла, а значит, 
существует шанс попасть в турнир 
претендентов, как это удалось сде-
лать Ниджату Абасову два года на-
зад в Баку.

К слову, Айдын также сыграет на 
ЧЕ, куда также отправятся Магомед 
Мурадлы, Риад Самедов, Ахмед Ах-
медзаде, Мисратдин Искендеров, Ха-
зар Бабазаде, Вугар Манафов, Широ-
глан Талыбов, Хаган Ахмед, Эльмар 
Атакишиев, Шаин Велиев, Сулей-
ман Сулейманлы и Умид Асланов.

На сегодняшний день через кон-
тинентальное первенство на Кубок 

мира из наших шахматистов пробил-
ся Рауф Мамедов, выполнивший за-
дачу в прошлом году.

Призовой фонд ЧЕ составил 100 
тыс. евро, из которых 20 тыс. полу-
чит победитель. Серебряный меда-
лист обогатится на 15 тыс., а брон-
зовый призер получит чек на 10 тыс. 
евро. Призовыми будут первые двад-
цать три места - участники, кото-
рые займут 19-23-е места, получат 

по тысяче евро.
Рейтинг-фаворитом чемпионата 

континента будет хозяин доски Бог-
дан-Даниэль Дьяк, второй по списку 
- Алексей Сарана (Сербия), а третий 
- Йорден Ван Форест (Нидерланды). 

Чемпионат пройдет по швейцар-
ской системе в 11 туров и завершит-
ся 26 марта.

К слову, Кубок мира по шахма-
там среди мужчин может пройтив 
Калькутте (Индия). Однако пока офи-
циального подтверждения этой ин-
формации нет. FIDE обнародовала 
лишь даты соревнования, которое 
пройдет с 31 октября по 27 ноября. 

В 2023 году состязание прини-
мало Баку и оно проходило как сре-
ди мужчин, так и женщин.

Всемирная федерация триат-
лона опубликовала новый 

регламент соревнований, по ко-
торому они будут проходить 
в новом олимпийском цикле.

Ю.АББАСЗАДЕ

Отбор в Лос-Анджелес начнет-
ся со следующего года, однако уже 
с этого сезона действуют обновлен-
ные правила. Одно из них касается 
спринтерских гонок. Теперь очки 
в них присуждаются наравне с клас-
сическими соревнованиями. Тогда 
как ранее результаты в спринте ко-
тировались ниже и участникам за-
числялось на 25% очков ниже в те-
кущий рейтинг.

Изменился и порядок смешан-
ной эстафеты в грядущем олимпий-
ском цикле.

С 2025 года последовательность 
будет следующей: первой будет стар-
товать женщина, затем мужчина, по-
сле чего эстафету вновь возьмет жен-
щина, как и в цикле «Токио-2020».

К слову, международный сезон 
в триатлоне по традиции открыл пер-
вый этап Мировой серии в Абу-Да-

би (ОАЭ), который состоялся 15-16 
февраля. Всего в серию вошли семь 
турниров, а по ходу сезона может 
быть добавлен еще один. 

На протяжении трех Олимпиад 
Азербайджан в триатлоне представ-

лял Ростислав Певцов, который по-
сле «Парижа-2024» завершил карье-
ру в олимпийском триатлоне. Пока 
неизвестно, в каких соревновани-
ях выступят азербайджанские три-
атлеты.

Обновленные правила
Обнародован новый регламент соревнований в триатлоне

Отбор в Лос-Анджелес начнется со следу-
ющего года, однако уже с этого сезона дей-
ствуют обновленные правила

Шанс попасть на турнир 
претендентов

Началась гонка за путевку на Кубок мира

Кубок мира является 
частью чемпионского 
цикла, а значит, суще-
ствует шанс попасть 
в турнир претендентов


